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EDITORIAL 3

La Pontificia Universidad Gregori-
ana ha sido una de las primeras ins-
tituciones eclesiales que enseguida 
establecieron protocolos para la aten-
ción a las víctimas de abusos sexuales 
en la Iglesia, así como itinerarios de 
formación que nos permitan afrontar 
esta problemática desde una postura 
global: civil, canónica, pastoral, econó-
mica, espiritual, médica, psicológica, 
etc. El Instituto de Antropología es una 
institución que propone cursos para 
que haya personas especializadas en 
estas cuestiones, de manera que pue-
da establecerse un seguimiento y una 
prevención eficaces. 

Merece la pena resaltar que, ante 
los casos de abusos, la propuesta de 
la Iglesia es profundizar en la antropo-
logía, en la constitución del hombre y 
de la mujer a la luz de la fe. Tenemos 
que conocer los dinamismos humanos, 
que han sido creados por Dios, pero a 
la vez se han visto tocados por el pe-
cado original. Conocer la grandeza y la 
vileza del hombre nos permitirá no caer 
en posiciones extremistas, donde se 
considera que el hombre es un ser ideal 
o bien que se trata de un pecador sin 
remedio ni capacidad de corrección. 

La historia de la salvación está llena 
de personajes que no son ningún ejem-
plo de moralidad. Pero son llamados 
por Dios para ser transformados, per-
donados y, a través de sus caídas y de-
bilidades, mostrar la grandeza de una 
vida redimida. Es a través de lo débil 

como Dios muestra su fuerza. Siempre 
hay que evitar el mal, por supuesto, pe-
ro el pecado no tiene la última palabra 
sobre nuestra vida.

La antropología nos habla de cómo 
estamos hechos, de cómo funcionan 
nuestras pasiones, nuestra mente, de 
cómo se entrelazan en nuestro corazón 
las virtudes y los vicios. La inteligencia 
y la voluntad deben elegir adecuada-
mente cómo obrar en cada caso, bus-
cando siempre el bien y el sentido de 
nuestros actos. 

Nuestro corazón desea siempre el 
infinito. Necesita de una respuesta sa-
tisfactoria a la sed de sentido, al anhelo 
de verdad y de justicia. Necesitamos 
un horizonte, más allá de nosotros mis-
mos, hacia el que encaminar los pasos 
de nuestra existencia. Cuando ese an-
helo no encuentra respuesta, intentará 
llenar su necesidad con lo que sea; po-
seerá lo que tenga a su alcance para 
poder imitar la sensación de plenitud 
que, en estos casos, solo es pasajera. 

El hombre tiene que aprender a co-
nocerse, a escucharse, a reconocer lo 
mucho que necesita y a advertir que 
solo nos llena lo que recibimos gratui-
tamente. De lo contrario, nos volvemos 
posesivos, como si solo fuéramos feli-
ces reteniendo cosas: autoridad, dine-
ro, fama, personas, etc. Escuchemos 
las preguntas del hombre, para que así 
sepamos a qué está dando respuesta 
Dios y cómo esa respuesta es la mejor 
manera de ser hombres de verdad. 

MN. MIQUEL RAMÓN
Director La antropología como camino 

de sanación
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Desde Catalunya 
Cristiana deseamos 
feliz Diada Nacional 
de Cataluña a todos 
nuestros lectores 
y suscriptores
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LA SEMANA

La semana 
en tuits

La efeméride 
de la semana

ANTONIO SPADARO 
@ANTONIOSPADARO
Director de «La Civiltà Cattolica»
¡Felicidades por tus 80 años, pa-
dre Federico Lombardi! ¡Una vida al 
servicio de la comunicación en la 
Iglesia al servicio de tres Pontífices! 
¡Y ahora en «La Civiltà Cattolica», 
donde has vuelto tantos años des-
pués!

CRISTINA INOGÉS SANZ 
@CRISINOGESSANZ
Teóloga
Esa era su actitud en la Iglesia. 
Mirando el horizonte y siempre 
dispuesto a acelerar el paso. De-
cía que la Iglesia tenía un retraso 
de 200 años. ¡Cuánto hubiéramos 
aprendido en este Sínodo con él! 
¡Qué feliz hubiera sido escuchando 
a todos! #CarloMariaMartini

FRANCESC MAURI 
@METEOMAURI
Meteorólogo
Desde 1985 que me dedico a este 
trabajo no recuerdo una muerte 
por granizada. ¡Una tragedia! Mu-
ere una niña de 20 meses por las 
heridas en la granizada en La Bisbal 
d’Empordà

ANTONI GELONCH 
@ANTONI_GELONCH
Historiador
El santuario de San Antonio de 
Padua acoge las últimas misas an-
tes de la marcha definitiva de los 
franciscanos de Lleida. Los frarets
ponen punto final a 8 siglos de pre-
sencia en la ciudad. Por mi parte, 
gracias, pero duele que 8 siglos de 
servicio acaben como si nada…

EDUARD BRUFAU

12 de septiembre de 1846
Nace en Les Cabanyes el obispo 
Josep Torras i Bages

Escuchado
en Ràdio Estel
IGNASI MIRANDA

Nueva temporada

Nuestra programación vive des-
de el 5 de septiembre una nueva 
temporada. Una de las principales 
novedades es la concentración de 
los espacios religiosos entre las 18 
horas y las 21 de lunes a viernes. El 
informativo Sense distància pasa a 
ser un magacín de tarde que se emi-
tirá de 18 a 18.45, justo antes de las 
Vísperas de Montserrat. A las 19.15, 
como cada día, seguimos ofrecien-
do la misa desde la catedral de Bar-
celona, con la única excepción de los 
sábados, que es desde la basílica de 
la Merced. Y de 20 a 21, vuelve Ca-
mins, con la misma filosofía abierta y 
con nuevas propuestas y secciones.

Aparte de esta franja de tarde 
y noche, mantenemos el Rosario 
cada día a las 7, así como Laudes 
a las 7.30 desde Montserrat. A las 
12, ofrecemos también dos minu-
tos diarios de invitación a rezar el 
Ángelus. Además, los domingos y 
días de fiesta de precepto, sigue a 
las 11 la Eucaristía desde la basílica 
de Santa María de Montserrat. Y en 
lo que se refiere a otras novedades, 
destacamos el nuevo programa La 
caravana, presentado por Joan Trias 
de lunes a viernes de 15 a 18 horas.
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Con la defunción de Mijaíl Gorbachov a los 91 años desaparece una de 
las grandes figuras de la historia contemporánea. Último presidente 
de la Unión Soviética, hizo posible la apertura del bloque del este a la 
democracia liberal, poniendo fin de este modo a la guerra fría. Gorba-
chov ha fallecido en plena guerra de Rusia contra Ucrania, conflicto 
que pone en entredicho la herencia del reconocido mandatario. En la 
imagen, Gorbachov siendo recibido en el Vaticano por Juan Pablo II 
justo uno años después de la caída del muro de Berlín.
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la verdad y que cada uno ve tan solo 
una pequeña parte de la realidad. La 
relación con el otro pasa a ser agra-
dable y enriquecedora cuando lo 
acojo tal y como es y estoy conven-
cido de que tiene algo que decirme 
y enseñarme. 

Por otra parte, incluso en el ca-
so de que no estemos de acuerdo 
con las opiniones del otro, el solo 
hecho de escucharlo y acogerlo, 
respetando su experiencia y su opi-
nión, contribuye a crear un ambiente 
de convivencia que permite avanzar 
hacia una sociedad más serena, más 
plural y más pacificada.

Reencontrarse con toda 
la familia hospitalaria 
ha sido de lo más 
emotivo 

Cada uno de nosotros está con-
vencido de que su opinión es la 
mejor. Es poco frecuente poner en 
duda las propias certezas y acoger 
con interés las ideas y los plantea-
mientos de los demás. Escuchamos 
con sumo agrado a quien nos dice lo 
que ya pensamos o sabemos, damos 
la razón a quien confirma nuestras 
convicciones y nos cerramos ante 
quien parece expresar un pensa-
miento diferente al nuestro. 

Paradójicamente, la actual abun-
dancia de medios de información no 
ha provocado que cada uno tenga 
en cuenta más puntos de vista pa-
ra conocer y valorar la realidad de 
una forma más objetiva. Más bien, 
cada uno escoge solamente aque-
llas fuentes con las que se siente 
identificado. Además, los famosos 
algoritmos deciden por nosotros, y 

cada uno recibe, sin haberlo decidi-
do y sin darse cuenta, las noticias y 
los comentarios que se parecen más 
a los que ha mirado anteriormente. 
De esta manera, las propias posicio-
nes se van reforzando y las visiones 
personales son cada vez más unilate-
rales y más parciales. Las posturas se 
endurecen, los debates se crispan, 
las tertulias son la exposición llama-
tiva de las propias opiniones, nada 
matizadas, sin un diálogo real que 
permita profundizar las cuestiones.

En contraste con esta dinámica, 
la verdad es que tan solo podemos 
aprender cuando somos conscien-
tes de que no lo sabemos todo y 
estamos continuamente abiertos a 
la aportación que nos puede llegar 
de los demás. Podemos crecer en 
conocimiento cuando aceptamos 
que nadie de nosotros posee toda 

Tan solo podemos 
aprender cuando somos 
conscientes de que 
no lo sabemos todo 

Lo que he aprendido 
en Lourdes

Tras dos años sin poder ir al san-
tuario de Lourdes, la Hospitalitat de 
Lourdes de Barcelona, Sant Feliu y 
Terrassa volvió a peregrinar con 
mucha emoción. Fue en el pasado 
mes de junio. 

He vivido esta vuelta a Lourdes 
con muchas ganas y emoción por-
que es un lugar muy especial. He-
mos hecho frente al Covid-19 con 
todos los protocolos y prevención 
necesarios para poder disfrutar, 
usuarios y nosotros, de la peregri-
nación. Los ancianos con o sin di-
versidades tenían mucha ilusión por 
volver a Lourdes, ya que en muchas 
ocasiones es la única salida que rea-
lizan a lo largo del año.

El reencuentro con toda la fa-
milia hospitalaria ha sido de lo más 

emotivo porque en Lourdes se vive 
de un modo muy intenso. Se respira 
amor, felicidad y solidaridad. Es un 
lugar donde todo el mundo tiene 
ganas de ayudar y no es preciso que 
estés en l’Accueil. Simplemente, el 
hecho de acompañar a las personas 
que vienen a la peregrinación ya es 
más que suficiente. Siempre se dice 
que somos nosotros los que vamos 
a ayudar, pero lo cierto es que a lo 
largo del año nos ayudan ellas a 
nosotros. Nos enseñan resiliencia, 

superación y devoción por la Vir-
gen, con todo lo que nos cuentan.

Lourdes es un lugar en el que te 
adentras en una burbuja que pro-
voca que te encuentres a ti mismo 
o misma, reflexionando a partir de 
todos los ejemplos de vida que 
existen. La vida puede dar muchas 
vueltas pero ellos vuelven a darle 
otra vuelta, cosa que te permite 
aprender mucho de ellos.

Te sientes lleno de todo lo que 
vas viviendo a lo largo de los días, 
aunque duermas poco y te levantes 
pronto para ir a ayudar en las salas 
o tengas que ir a preparar carritos. 
Entablas amistades que sabes que 
serán para siempre, con sonrisas y 
muy buenos recuerdos. Es lo que 
he aprendido en Lourdes.

LA SAL DE LA TIERRA

¿Y si el otro tuviera razón?
MIRADA AL MUNDO

BET PURSALS
Voluntaria de la Hospitalitat de la Mare 
de Déu de Lourdes

AGUSTÍ BORRELL
Vicario general de la Orden 
del Carmelo Descalzo
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JUAN JOSÉ
OMELLA OMELLA
Cardenal arzobispo de Barcelona

la que el sentido de Dios y el mensaje 
de Jesucristo son eclipsados por ideales 
efímeros. A veces, no es fácil encontrar 
la forma de proponer la perenne verdad 
del Evangelio de Cristo a las personas de 
nuestro entorno. Sin embargo, la pro-
puesta de verdad que ofrece el Evange-
lio llega a muchas personas y transforma 
sus vidas. De un tiempo a esta parte per-
cibo un punto de inflexión. Muchos jó-
venes universitarios y profesionales, así 
como muchos adultos, muestran un pro-
fundo deseo de Dios. Además, cada día 
somos testigos de iniciativas solidarias, 
muchas de ellas promovidas por insti-
tuciones de la Iglesia, que nos dan una 
brizna de esperanza. El pueblo catalán 
es solidario y se arremanga cuando es 
necesario para ayudar a los hermanos. 
Gracias por esta actitud tan firme.

Somos instrumentos de Cristo y 
queremos que fructifique su mensaje. 
El papa Benedicto XVI decía: «La Igle-
sia no tiene consistencia por sí misma; 
está llamada a ser signo e instrumento 
de Cristo, en pura docilidad a su auto-
ridad y en total servicio a su mandato. 
El único Cristo funda la única Iglesia. Él 
es la roca sobre la que se fundamenta 
nuestra fe» (Homilía en la basílica de 
la Sagrada Familia de Barcelona, 7 de 
noviembre de 2010). 

 Queridos hermanos y hermanas, 
frente a una sociedad catalana que 
debe afrontar muchos retos, la Iglesia 
católica, consciente de vivir en un mun-
do plural, se siente llamada a comunicar 
esperanza y a contribuir a la cohesión 
social, poniéndose día tras día al servi-
cio de todos y, sobre todo, de los más 
pobres. En este domingo, recemos por 
nuestro pueblo y por sus necesidades.

El hecho de que este año la Diada
del 11 de septiembre coincida en domin-
go me hace reflexionar sobre la misión 
de la Iglesia al servicio del pueblo de 
Catalunya. La Iglesia católica se pone 
al servicio de cada pueblo en el que 
está arraigada, de acuerdo con las cir-
cunstancias de cada lugar y de cada 
momento. El Concilio Vaticano II nos 
propone una visión de la Iglesia que, 
a imitación de Jesucristo, sea pobre y 
servidora de todos, sobre todo de los 
pobres (cf. Lumen gentium, 8).

El Catecismo de la Iglesia nos pide 
que seamos buenos cumplidores de 
nuestros deberes cívicos, con respon-
sabilidad y participación. La participa-
ción es el generoso compromiso con 
la sociedad. Conviene que todos, cada 
uno desde su lugar y función, partici-
pemos en el fomento del bien común. 
Depende de nosotros que las genera-
ciones futuras vivan con esperanza.

El 21 de enero de 2011 se hizo pú-
blico un documento de los obispos 
de las diócesis con sede en Catalunya 
titulado Al servicio de nuestro pueblo, 
donde leíamos: «Como pastores de la 
Iglesia, manifestamos nuestro profun-
do amor por el país y nos ponemos a su 
servicio, porque sentimos la urgencia 
de anunciarle la persona de Jesucristo 
y su Reino, que son para nosotros el 
tesoro más grande que tenemos» (n. 4).

La Iglesia en Catalunya tiene una 
misión encomendada, que día tras día 
intenta llevar a cabo con ilusión y ale-
gría, sabiendo que el camino no será 
siempre llano.

La realidad actual de la fe en nuestra 
tierra se configura en el marco de una 
sociedad cada vez más secularizada, en 

Día tras día, al servicio 
de nuestro pueblo

11 SEPTIEMBRE 2022
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«Creemos 
en la salvación, 
por eso pensamos 
que siempre hay 
esperanza para 
una persona»

P. Daniel Portillo, docente del Instituto 
de Antropología de la Pontificia Universidad 
Gregoriana

FRAY BERNAT FOLCRÀ
Corresponsal en Roma
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En 2012 la Pontificia Universidad 
Gregoriana realizó el primer congreso 
a nivel internacional sobre el tema de 
la protección a menores y posterior-
mente generó el Centro para la Pro-
tección de Menores. Con la finalidad 
de darle un núcleo más científico a 
la investigación, se creó el Instituto 
de Antropología. Estudios interdisci-
plinares sobre la dignidad humana y 
el cuidado de las personas vulnera-
bles. Conversamos sobre este centro 
y los abusos a menores en la Iglesia 
con uno de sus docentes, el P. Daniel 
Portillo Trevizo.

¿Cómo trabaja la Universidad 
Gregoriana en lo referente al tema 
del abuso sexual a menores?

A través del Instituto de Antropo-
logía, la finalidad es generar investi-
gadores y profesores, para trabajar no 
solamente el tema de la antropología, 
sino también el cuidado y la dignidad 
de las personas vulnerables. Nuestra 
misión es la prevención del abuso se-
xual de menores en la Iglesia.

¿La meta es capacitar a personas 
de la Iglesia para que puedan preve-
nir los abusos sexuales?

Exacto, capacitar de manera trans-

disciplinaria a las personas que vie-
nen recomendadas directamente por 
la diócesis, las órdenes, las congre-
gaciones. En este momento tenemos 
un alto índice de laicas que han sido 
enviadas con la finalidad de generar 
un compromiso eclesial de protec-
ción de menores en sus ambientes.

¿En qué consiste a nivel general 
el programa de estudios en safe-
guarding?

El diploma en español, que dura 
16 semanas, está constituido por cin-
co unidades. La primera es la cultu-
ra de la infancia, la comprensión de 
cómo la sociedad entiende y acoge 
al menor; en un segundo momento, 
consideramos a las víctimas desde 
distintos enfoques: la victimología, la 
psicoterapia, la cuestión jurídica. En 
la tercera parte se analiza el trato a 
los agresores: desde un enfoque psi-
coterapéutico, canónico, a través de 
los medios de comunicación, etc. En 
un cuarto momento se analiza cómo 
las instituciones deben generar los 
códigos de conducta, los protocolos 
que puedan ayudar y respaldar en es-
te tipo de situaciones. Y, por último, 
se estudia cómo generar una cultura 
de prevención.

El P. Daniel Portillo, 
a la izquierda, junto 
al P. Hans Zollner, miembro 
de la Comisión Pontificia 
para la Protección 
de Menores.

«Nuestra misión 
es la prevención 
del abuso sexual 
de menores 
en la Iglesia»
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«Cuando colocamos a 
la víctima en el centro, 
sabemos que la escucha 
es principal»

En Francia se habla mucho de 
justicia y de compensación eco-
nómica para con las víctimas. 
¿Qué otras cosas habría que tener 
en cuenta?

Cuando colocamos a la víctima 
en el centro, sabemos que la escu-
cha es principal. Cada víctima es 
para nosotros un aprendizaje. Ha-
brá quien particularmente pida, por 
ejemplo, que la ruta de acción sea 
más terapéutica; en otros casos, 
la ruta de intervención más inme-
diata será la jurídica, la canónica, 
la económica o la espiritual. Man-
tener una escucha empática con 
las víctimas nos va a ayudar para 
saber cómo intervenir adecuada-
mente. No se puede poner en una 
misma canasta a todos, porque, así 
como no existe un único modelo 
de agresor, tampoco hay un único 
de víctima. Es importante darnos 
cuenta frente a quién estamos.

¿Cuáles son las consecuencias 
que hacen del abuso sexual algo 
irreparable? ¿O sí lo es?

Obviamente, puede ser restau-
rativo, no se puede pensar que a 
una persona que ha sido abusada 
se le acabó la vida. Una persona 
que ha sufrido un abuso, efectiva-
mente ha sufrido un daño que la 
puede condicionar, pero no puede 
terminar con los diferentes aspec-
tos de su vida diaria. Ella tiene re-
cursos de resiliencia, fuerzas que 
pueden ayudar a la víctima a salir 
adelante. Creemos en la salvación, 
por eso pensamos que siempre hay 
esperanza para una persona, a pe-
sar del daño que haya sufrido. No 
podemos decir que una persona 
que haya vivido el abuso lo haya 
perdido todo, sino que intentare-
mos hacer lo máximo para ayu-
darla, para rodearla de ambientes 
que la contengan: una familia, una 
amistad, una pareja, la comunidad 
religiosa que contiene a la víctima. 
Contener en el sentido de acoger 
a la víctima, de impulsarla para se-
guir adelante.

¿Por qué algunas veces los abu-
sos se han dado en contextos sa-
grados, cerca de los sacramentos, 
de los momentos de confesión?

Se pervierte todo el lenguaje 
teológico, de Dios, de la paternidad 
espiritual, de fraternidad, de amor. 
La distorsión del lenguaje teológi-
co es clave para ubicar a un agre-
sor. La persona se va percibiendo 

como algo que en realidad no es. 
Habla de un Dios que no existe: un 
Dios pusilánime, un Dios que per-
mite todo, incluso extralimitarse.

Dada la complejidad de va-
riables que se encuentran en los 
casos de abusos sexuales, ¿cuál 
sería el procedimiento más ade-
cuado para evitarlos?

Todo esto nos obliga a hacer dis-
cernimientos vocacionales cada 
vez más serios. El hecho de que ha-
ya una crisis aritmética de vocacio-
nes en nuestras casas de formación 
no nos puede hacer eludir los fil-
tros necesarios para una adecuada 
selección de candidatos. Hay que 
tomar criterios fundamentales para 
el discernimiento vocacional y para 
el acompañamiento de las perso-
nas que hayan vivido abuso previo 
al Seminario. Entre el 75 y el 85% 
de los abusos lamentablemente se 
cometen en la familia, del 3 al 5% 
oscila en los ambientes eclesiales. 
El abuso sexual que se está vivien-
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Sede del Instituto 
de Antropología.

do en la sociedad puede ser una 
realidad de algunas personas que 
desean ingresar en el Seminario y 
en la vida religiosa y contemplati-
va, una realidad quizás previa a la 
comunidad.

¿Cómo analizan el fenómeno 
del silencio y del encubrimiento 
de los agresores?

Hay tres etapas. En la primera, 
el encubrimiento, el silencio y la 
complicidad están ligados a un fe-
nómeno de alucinación negativa. 
La alucinación se produce cuando 
nosotros alteramos la realidad: ve-
mos y escuchamos cosas que no 
son reales. Pero en la alucinación 
negativa, en lugar de agregar algo 
a la realidad, le quitamos cosas. 
La alucinación negativa se daba 
en los traslados frecuentes de 
los sacerdotes de una parroquia 
a otra, pensando que, mandando 
al sacerdote a los márgenes de la 
diócesis, el problema se resolvería. 
Sin embargo, se sabe que el per-
verso cuanto más solo está, más 
peligroso es. La alucinación nega-
tiva también se presentaba en las 
congregaciones que consideraban 
santo a aquel fundador o a aquel 
miembro de la comunidad que 
abusaba sexualmente. Lo vemos 
con Marcial Maciel en la Legión 
de Cristo; con Fernando Karadima 
en Chile; son fundadores, figuras 
pseudocarismáticas que, en su 
momento, generaban una idealiza-
ción. La segunda etapa es cuando 
uno se da cuenta de que las cosas 
son de verdad, existen desde anti-
guo, y hay que asumir la responsa-
bilidad. Recuerdo aquella frase de 
Benedicto XVI cuando decía que 
los abusos sexuales eran un eclip-
se para la evangelización. Se cae 
en la cuenta de que estos delitos 
existen y que no son nada nuevo en 
la Iglesia. En la Didajé ya se habla 
de la corrupción de menores, en el 
Concilio de Elvira se dice que una 
persona no puede recibir la comu-
nión en el lecho de muerte cuando 
ha abusado a un menor. Los abusos 
son tan antiguos como la sociedad 
misma. Los antiguos griegos tenían 
el erastés y el eromenós, la relación 
del pedagogo y de la persona ins-
truida, que no era una relación so-
lamente pedagógica, sino con una 
inducción sexual. La tercera fase es 
la de la reestructuración, la de la re-
forma que venía siendo propuesta 
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«Así como no existe 
un único modelo de 
agresor, tampoco hay 
un único de víctima»

por Benedicto XVI y ahora se lleva 
a cabo con el papa Francisco. Se 
van dando pasos concretos, como 
la subdivisión de la Congregación 
para la Doctrina de la Fe, que tendrá 
una sección para la parte doctri-
nal y otra para la parte disciplina-
ria. Ahora los abusos van a llegar 
directamente a esta sección disci-
plinaria. La reforma de la curia del 
papa Francisco tiene mucho que 
ver con esta finalidad de hacerla 
más operativa, al servicio de la 
protección de los menores. Estas 
son las tres fases: negar, aceptar, 
intentar resolver.

¿Las congregaciones religio-
sas deberían rodearse de la ayu-
da de técnicos y de profesionales 
para asistir en el discernimiento y 
en la formación?

Debería ser así. Yo pienso que 
debemos evitar la «todología». No 
lo sabemos todo, y creo que nos 
hace mucha falta la humildad para 
saber que necesitamos la ayuda 
de otras personas, que pueden 
ser más capaces que nosotros para 
percibir alguna de las áreas. De lo 
contrario, es fácil caer en una visión 
simplemente exterior. No podemos 
saber que una persona es espiri-
tual o de oración solo porque va a 
la capilla todos los días, se hinca y 
cierra los ojos. No podemos tener 
certeza de eso solo por un gesto 
exterior, porque cualquier actor lo 
puede hacer. Por eso creo que es 
importante también el apoyo, sobre 
todo, del conocimiento de las moti-

vaciones interiores, cuál es la moti-
vación que mueve a las personas.

¿Cómo ve la necesidad que tie-
ne la Iglesia de ser proactiva con 
la información, de aliarse con los 
medios de comunicación y con los 
periodistas, para tratar de la mejor 
manera estos temas?

Estoy de acuerdo en esa posi-
ción de ser proactivos, porque he-
mos sido muy reactivos. Tenemos 
que desmentir lo que otros están 
diciendo de nosotros, y a veces 
lo hacemos de la peor manera. 
Volviendo a la asesoría externa, 
debemos tomar en cuenta que 
nosotros no estudiamos comuni-
cación, no es nuestra pericia. Por 
lo tanto, para hacer un comunicado 
de prensa, para ofrecer una noticia, 
para transmitir y para ser claros en 
la comunicación, es evidente que 
necesitamos también un respal-
do de personas que nos ayuden. 
Lo que está en juego siempre, en 
primer lugar, es la dignidad de las 
personas, de las víctimas que en 
ocasiones no quieran ser publicita-
das, porque no están todavía pre-
paradas o porque no han elaborado 
el abuso. No siempre hay la obliga-
toriedad de dar la noticia. Creo que 
es importante estar asesorados en 
este tema, porque de otra mane-
ra podemos caer en el exceso de 
lastimar a alguien, por pensar que 
somos amigos de la verdad y que 
estamos haciendo una cosa apa-
rentemente muy veraz, cuando en 
realidad estamos atentando contra 
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La Iglesia debe invertir en prevención para crear ambientes seguros.

R
ita Laura

«Lo que está en juego 
siempre, en primer 

lugar, es la dignidad 
de las personas»

«Si la Iglesia 
no se empeña 

en la prevención, 
se cuestiona la 

evangelización»

la dignidad de una persona.
Seguramente la mayor espe-

ranza recae sobre la prevención.
Como no le hemos dado tanta 
importancia a la prevención, ve-
mos las consecuencias, que son 
los abusos. La prevención cuesta 
recursos, personas, pero nunca 
será más cara que lo que cuesta 
atender los abusos sexuales. Si 
lo vemos como una inversión, no 
solo económica, sino también de 
recursos humanos, de tiempo, de 
dedicación concreta, no nos sale 
más caro que la intervención de los 
casos. Si la Iglesia invierte más en 
la prevención, crearemos un am-
biente más seguro para todos. La 
Iglesia, como madre, es una Iglesia 
que protege a sus hijos. Si la Igle-
sia no se empeña en la prevención, 
se cuestiona la evangelización. Una 
evangelización que no vaya de la 
mano con la prevención no tiene 
sentido. Todo este tema de los abu-
sos nos ha ayudado también a ana-
lizar los ambientes de violencia que 
manejamos en la Iglesia, nuestros 
niveles de agresividad en la vida 
comunitaria: desde las típicas pe-
queñas agresiones verbales, hasta 
gestos más concretos de odio. Tra-

bajar con el tema de prevención, 
por tanto, es trabajar con el tema 
de la autoridad, de rendimiento de 
cuentas, donde tomamos concien-
cia de que nos hemos consagrado 
para un servicio de calidad, donde 
tenemos la obligatoriedad de dar lo 
mejor de nosotros en aquello que 
hacemos. Es un principio muy in-
nato del Evangelio. No todos los 
abusos son sexuales, y no todos los 
abusos sexuales son cometidos por 
clérigos; y no todos los abusos se-
xuales cometidos por clérigos son 
contra menores de edad. Por eso 
el espectro es más amplio. Hablar 
de abusos es hablar de las dinámi-
cas que en el interior de la Iglesia 
pueden estar generando dinámi-
cas abusivas. A esto le he llamado 
«eclesiopatías», es decir, todas las 
dinámicas enfermas o patológicas 
que, dentro del ambiente ecle-
sial, pueden propiciar situaciones 
abusivas, dinámicas de abuso. El 
clericalismo, el «seminarismo», el 
abuso de poder, la traición de la 
confianza, etc., que anticipan un 
comportamiento sexual posterior, 
son todo el «aperitivo» para poder 
llegar a un comportamiento sexual 
propiamente dicho.
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Esta semana hablamos del 
consistorio sobre la constitución 
apostólica Praedicate 
Evangelium, nos acercamos 
al trabajo de Sant’Egidio
en Chipre e informamos sobre 
la celebración del centenario
del nacimiento de sor Genoveva 
Masip en 2023

11 SEPTIEMBRE 2022
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PAPA FRANCISCO
«Lo que nos maravilla 
no es el plan 
de salvación en él 
mismo, sino el hecho 
de que Dios nos 
involucre en este 
designio suyo»

El papa Francisco presidió en la ba-
sílica de San Pedro la misa conclusiva 
del consistorio que duró dos días, don-
de los purpurados refl exionaron sobre 
la nueva constitución apostólica Prae-
dicate Evangelium.

«En el designio de Dios a través de 
los tiempos todo encuentra su origen, 
existencia, meta y fi n en Cristo.» Esta 
afi rmación centró la homilía de Fran-
cisco en la eucaristía con los nuevos 
cardenales y el Colegio Cardenalicio 
al fi nal del consistorio, que se celebró, 
según un comunicado vaticano en un 
«ambiente fraterno».

El Papa recordó que las lecturas 
de la celebración presentaban «una 
doble sorpresa: la de Pablo ante el de-
signio de salvación de Dios y la de los 
discípulos en el encuentro con Jesús 
resucitado que les envía a la misión».

Para el Pontífi ce, en estos dos es-
cenarios sopla con fuerza el viento del 
Espíritu Santo, de manera que «po-
damos salir de esta celebración, y de 
esta convocatoria cardenalicia, más 
capaces de anunciar las maravillas del 
Señor». Según Francisco, hay que vivir 
una alabanza de «sorpresa» que evite 
caer en el riesgo de la rutina: «Lo que 
nos maravilla no es el plan de salvación 
en él mismo, sino el hecho de que Dios 
nos involucre en este designio suyo.»

Por eso, el Papa insistió en la capa-
cidad de sorpresa ante las palabras 
de Jesús, que resuenan hoy como lo 
hicieron hace dos mil años: «No es 
diferente la maravilla que nos causa 
si nos miramos a nosotros mismos, 
reunidos hoy aquí, a quienes el Señor 
ha repetido las mismas palabras, el 
mismo envío.»

Al fi nal de la homilía, Francisco de-
fi nió a un ministro de la Iglesia como 
alguien «que sabe maravillarse ante el 
designio de Dios y con este espíritu ama 
apasionadamente a la Iglesia, pronta 
para servir en su misión donde y co-
mo quiera el Espíritu Santo». El Papa 
también preguntó a los cardenales so-

bre su capacidad de sorpresa: «¿So-
mos capaces de sorprendernos, de 
vivir el estupor? ¡Que así pueda ser 
también para nosotros! ¡Que sea así 
para cada uno de vosotros, queridos 
hermanos cardenales!»

Nuevos cardenales

Con una solemne ceremonia que 
tuvo lugar el sábado 27 de agosto 
en la basílica del Vaticano, el papa 
Francisco creó veinte nuevos carde-
nales. De estos, 16 tienen menos de 
ochenta años y, por tanto, tendrán 
derecho a voto en un futuro cón-
clave. De los purpurados salidos de 
este último consistorio destaca el 
hecho de que son de procedencias 
geográfi cas muy diferentes, y que 
representan mejor la demografía 
del mundo católico: los europeos ya 
son minoría (8), mientras que ganan 
peso los cardenales del continente 
americano, de África y de Asia.

Respecto a la edad, destaca que 
hay tres de menos de 60 años, to-
dos ellos prelados de diócesis de 
países pobres. El más joven de to-
dos es Giorgio Marengo, de solo 48 
años, Misionero de la Consolata de 
origen italiano, que está al frente de 
la diócesis de Ulan Bator, Mongolia, 
país que cuenta con una población 
de tan solo 1.300 católicos. Junto 
con Mongolia hay tres países más 
que por primera vez están repre-
sentados en el colegio cardenali-

El Papa preside la misa final del consistorio

Francisco pide a los 
cardenales que estén 
abiertos a la sorpresa

AGENCIAS
Ciudad del Vaticano
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IGLESIA EN SALIDA

VICTÒRIA MOLINS
Religiosa teresiana

Conocer y amar...
Pronto nos olvidamos de las 
cosas que nos impactan. Y 
quizás la abundancia de no-
ticias ayuda a este fenómeno 
humano. Pero a mí siempre 
me queda la misma sensación: 
solo conociendo a las perso-
nas (y no solo en su colectivi-
dad, sino en su individualidad 
personal) se pueden amar de 
verdad. Me explico: cuando 
me critican al colectivo que 
sea, y a menudo es el de los 
inmigrantes que vienen de 
África, suelo preguntar: ¿cono-
ces a alguien de cerca? ¿Tie-
nes algún amigo subsahariano, 
por ejemplo?
¡Yo tengo tantos! ¡Y les quie-
ro tanto! Vienen de un país 
a menudo lleno de riquezas 
expoliadas por otros países 
que les obligan a salir de sus 
pueblos y emigrar para afron-
tar las necesidades básicas. 
En el viaje no utilizan, como 
los turistas, aviones o cruceros 
que convierten el viaje en un 
lugar de confort y rapidez o de 
lujo y diversión. Atraviesan el 
desierto durante días o meses 
para llegar a una valla o a un 
mar que amenaza con engullir-
les. Y cuando llegan encuen-
tran una serie de obstáculos 
que no imaginaban: dificultad 
para la legalización, la lengua, 
la vivienda, el trabajo.
Cada vez que me encuentro 
a un grupo de subsaharianos 
con aquellos inmensos hatillos 
blancos cargados de bolsos o 
zapatos, hasta que les echen 
de un sitio, pienso en sus 
vidas de un pasado difícil, un 
presente de lucha y un futuro 
incierto. Por eso disfruto con 
los abrazos que recibo y doy a 
mis amigos de Santa Ana o a 
mi querido barrio de El Raval.

Un momento de la eucaristía 
de clausura del consistorio.

De izquierda a derecha los cardenales Oscar Maradiaga, Carlos Osoro, 
Ricardo Blázquez, Juan José Omella y Antonio Cañizares.

cio: Paraguay, Singapur y Timor 
Oriental. Con las incorporaciones 
de los nuevos purpurados, el nú-
mero total de cardenales llega a 
los 226, de los cuales solo 132 son 
electores, la mayoría creados por 
el papa Francisco.

Este último consistorio ha pre-
sentado la peculiaridad de haber-
se celebrado en agosto, algo hasta 
ahora poco habitual. Además, los 
cardenales se quedaron unos días 
más en Roma para debatir con el 
Papa el contenido de la constitu-
ción apostólica Praedicate Evan-

gelium, que trata sobre la necesaria 
reforma de la curia y su papel en el 
servicio a la Iglesia. Todo ello añadi-
do al hecho de que, al día siguiente 
del consistorio, el Papa rezara ante 
la tumba de Celestino V —el primer 
Pontífi ce que renunció al ministerio 
petrino—, hecho que se quiso inter-
pretar como señal de la voluntad de 
Francisco de presentar la renuncia 
en los próximos meses. El propio 
Obispo de Roma afi rmó semanas 
atrás que, a causa de la edad avan-
zada y problemas de salud, no des-
cartaba dar este paso.
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#SANTEGIDIOSUMMER. 
Vacaciones de solidaridad

Chipre

«I miss my mum» («echo de menos 
a mi madre»), decía Abdulhai, pasean-
do por el zoo de Pafos en Chipre. Ab-
dulhai, procedente de Somalia, tiene 
15 años. Como muchísimos otros me-
nores de edad ha llegado a este país 
dividido entre norte y sur. Viajó des-
de su ciudad natal, Mogadiscio, hasta 
Djibouti. De allí fue hasta Estambul y 
fi nalmente llegó a Chipre-Norte. Des-
pués de pasar la frontera terrestre 
chipriota le establecieron en el campo 
de refugiados de Paurnara («campo 
del polvo»).

En Chipre he conocido a muchos 
otros chicos y chicas como Abdulhai, 
procedentes de Somalia, Sierra Leo-
na, Nigeria, Congo o Guinea. Son me-

MARIONA TÉLLEZ
Comunidad de Sant’Egidio-Barcelona

nores de edad. Viven en este campo 
entre el polvo, entiendas o módulos 
como «habitaciones» para 20 jóve-
nes y con pocas duchas. La comida 
siempre es igual y las condiciones 
de vida muy difíciles. Después de 2 o 
3 meses en el campo los instalan en 
espacios adaptados como casas de 
acogida: hoteles vacíos de ciudades 
turísticas sin demanda.

La Comunidad de Sant’Egidio 
ha querido acompañar y respon-
der a las demandas de acogida y 
amistad de muchos refugiados que 
están paralizados en distintos cam-
pos de refugiados en las fronteras 
de Europa. Este verano he tenido 
la posibilidad de formar parte de 

La Comunidad 
de Sant’Egidio está 
cerca de los refugiados.
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Las condiciones 
de vida en el campo 

no son fáciles.

este gran movimiento de solidari-
dad #santegidiosummer en la isla 
de Chipre, en el campo de Paurnara. 
En este campo polvoriento y ventoso 
he conocido a este grupo de jóvenes 
menores. También había adultos, 
familias enteras procedentes de di-
ferentes países de Asia y África. En 
la «tienda de la amistad» cada tarde 
se ofrecía comida y descanso a 550 
personas.

Ali y Yalda, con sus 5 hijos y el reto 
de su familia salieron de Kabul des-
pués de la ocupación de los talibanes. 
Tenían un buen trabajo y una buena 
formación, muchos sueños de futu-
ro. Ahora están parados en Paurnara 
después de haber gastado miles de 

euros para llegar hasta aquí. Quie-
ren vivir en Canadá con otros fami-
liares. Ismael y Tarteel, padre e hija, 
vienen de Gaza. Nos ayudan como 
voluntarios sirviendo las mesas pa-
ra otros amigos refugiados.

A pesar del polvo, el calor y el 
viento, estos días en el campo se 
respira un aire nuevo de esperan-
za. Con la solidaridad de los volun-
tarios europeos de Sant’Egidio se 
ofrece una buena comida reconsti-
tuyente, pero también una sonrisa, 
sentirse escuchado, la alegría de la 
fi esta, aprender la lengua o expe-
rimentar la delicadeza en el trato. 
Ser tratados como seres humanos, 
como jóvenes con deseos de futuro 

¿Se puede 
desaprovechar todo 

este potencial juvenil 
abandonándolo en un 
campo de refugiados?

Se requieren muchas 
madres, hermanos y 

amigos por todos estos 
chicos y chicas que nos 

necesitan
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UN NUEVO UMBRAL

SEBASTIÀ TALTAVULL
Obispo de Mallorca

Quien perdona nunca 
se equivoca
Para afirmar nuestra fe, debemos 
mirar a Jesús y ver hasta dónde lle-
ga la dimensión de su amor. De él 
recibimos y acogemos la mayor re-
velación sobre Dios, rico en mise-
ricordia; de él nos viene la máxima 
revelación del perdón. El amor de 
Dios se anticipa siempre a nuestra 
manera de ser y de obrar, el amor 
de Dios transforma el corazón del 
hombre para que se vuelva de nue-
vo hacia Él. Si damos un repaso a 
nuestra vida podremos reconocer, 
a pesar de nuestras infidelidades 
e incoherencias, cómo la pacien-
cia de Dios nos ha mantenido en 
medio de muchas vicisitudes.
Se trata, por lo tanto, de nuestra 
relación con Dios como fuente au-
téntica de vida cristiana y garantía 
de nuestro compromiso social. 
«No existe conflictividad entre 
Dios y el hombre —nos dice la 
Doctrina Social de la Iglesia—, sino 
una relación de amor en la que el 
mundo y los frutos de la acción del 
hombre en el mundo son objeto de 
un don recíproco, entre el Padre y 
los hijos, y de los hijos entre ellos, 
en Cristo Jesús: en Él, y gracias a 
Él, el mundo y el hombre conocen 
su auténtico y originario significa-
do» (CDSI 46).
Si nos familiarizamos cada vez más 
con la Palabra de Dios posibilitan-
do el encuentro con Jesús, y ac-
tuamos en consecuencia, no solo 
seremos los beneficiarios de una 
nueva manera de amar, sino que 
entenderemos que esta no tiene 
medida. Buscar a la oveja perdida, 
algo que implica dejar a las otras 
noventa y nueve, exige tal vez la 
renuncia a muchas seguridades 
y comodidades habituales. Cristo 
no dijo «esperad a que vengan», 
sino «id, pues, y haced discípulos 
a todos los pueblos» (Mt 28,19). 
Perdonar es dar vida y recibirla. El 
perdón es una reacción en cadena, 
la cadena del bien que se conta-
gia y se globaliza. Por eso, quien 
perdona nunca se equivoca.

Con la solidaridad de los voluntarios europeos de Sant’Egidio se 
ofrece una buena comida reconstituyente, pero también una sonrisa.

o como niños que quieren correr 
y jugar.

¿Qué podemos hacer por es-
tos jóvenes menores de edad co-
mo Abdhulai (Somalia) o Brandy 
(Nigeria)? Todos conocen Espa-
ña, Barcelona, el Barça, Catalu-
ña. Nosotros no hablamos con 
tanta normalidad de Somalia o 
de Nigeria. Jóvenes con sueños 
de ser periodistas o abogados. 
Han leído los libros de Harry 
Potter y han visto las mismas 
series y películas que nosotros. 
Pero la vida en el campo de refu-
giados de Paurnara no tiene fu-
turo: «Desayunamos y después 
estamos en la habitación con el 
móvil, después comemos y vol-
vemos a la habitación, y después 
cenamos.» ¿Se puede desapro-
vechar todo este potencial juve-
nil abandonándolo en un campo 
de refugiados?

Estos jóvenes son jóvenes 
globales, en todo el mundo son 
iguales. A mi amigo Abdulhai 

solo le diferencia de tantos otros 
jóvenes europeos una elección. 
A los 14 años, para no ser recluta-
do como niño soldado, tuvo que 
marcharse lejos de su madre. Por 
Abdulhai y por muchos otros 
niños y jóvenes, hay que seguir 
trabajando por la paz, por un 
mundo con menos armas, con 
más palabras y más solidaridad.

Se requieren muchas ma-
dres, hermanos y amigos por 
todos estos chicos y chicas que 
nos necesitan. No puede caer 
en el olvido ni en saco roto la 
demanda de muchos: «Echo de 
menos a mi madre.» Hay que 
desarrollar modelos de acogida 
e integración para los menores 
no acompañados. Es urgente la 
apertura de vías legales segu-
ras para ahorrar los viajes de 
las muertes y dar futuro a los 
refugiados. Los corredores hu-
manitarios que la Comunidad de 
Sant’Egidio ha abierto en Italia, 
Francia y Bélgica son un ejemplo.
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Entre las personalidades y los acon-
tecimientos que se conmemorarán en el 
año 2023, el Gobierno de la Generalitat 
ha incluido los 100 años del nacimien-
to de sor Genoveva Masip i Torner, por 
su labor en favor de las personas más 
vulnerables, a propuesta del Departa-
mento de Justicia. «Como hermana de 
comunidad me siento muy orgullosa de 
este reconocimiento y recuerdo», ha 
manifestado Maria Arrese, Hija de la 
Caridad de la Compañía de San Vicente 
de Paúl y Santa Luisa de Marillac. 

Sor Genoveva nació en Sabadell el 
19 de noviembre de 1923 y falleció en 
Barcelona el 17 julio de 2015. En 1944 
ingresó en la Compañía de las Hijas de 
la Caridad de San Vicente de Paúl. Es-
tudió magisterio y trabajó en el Colegio 
de Jesús Nazareno (Barcelona). 

Fue nombrada responsable de la Ca-
sa de la Caridad u Hospital de Benefi -
cencia de Sabadell (1964), directora del 
Seminario y del noviciado de Barcelona 
(1967) y visitadora de la congregación 
en la provincia canónica de Barcelona 
(1973).

Hija de la Caridad, destacó por su labor a favor 
de los más vulnerables

En 2023 se conmemorará el centenario 
del nacimiento de sor Genoveva Masip

CARME MUNTÉ MARGALEF
Barcelona

Barcelona

En los años setenta empezó a 
visitar a familias de los barrios más 
pobres de Barcelona y los internos de 
la Modelo, convirtiéndose en la pri-
mera voluntaria de la cárcel, donde 
llevaba medicinas y atendía a drogo-
dependientes. 

Fue especialmente conocida en 
el barrio de la Barceloneta, donde en 
1979 puso en marcha, junto a sus her-
manas de comunidad, la Obra Social 
Santa Luisa de Marillac. Se trataba 
de un espacio para acoger a personas 
con problemas de adicciones, que vi-
vían en la calle, a veces por extrema 
pobreza o porque sufrían patologías 
de salud mental. También a personas 
que a fi nales de los ochenta morían de 
sida o familias desestructuradas y en 
exclusión social. En 1983, junto a Jo-
sep Costa Planagumà, fundó y dirigió 
la Fundación Acogida y Esperanza, 
desde donde trabajaba por la reinser-
ción social de personas marginadas. 

«Del gran legado que nos dejó se 
pueden destacar tres aspectos», ex-
ponía Mijail Acosta, miembro de la 
Fundación Acogida y Esperanza, en un 
artículo publicado en Catalunya Cris-
tiana el 10 de julio de 2019. «El primero 
es que fue una mujer comprometida y 
coherente. El segundo aspecto era su 
fe indestructible. Y el tercero, acaso 
el más singular: su ternura. Singular 
porque tal vez marca la diferencia. Su-
po conjugar la denuncia, la fi rmeza, la 
acogida y el acompañamiento con una 
gran dosis de ternura.»

Entre las efemérides que se re-
cordarán en 2023, también destacan 
los 900 años de la consagración de 
las iglesias de San Clemente de Taüll 
y de Santa María de Taüll, o los 400 
años de la muerte de Francesc Vi-
cent Garcia i Ferrandis, conocido 
con el sobrenombre de Rector de 
Vallfogona.

Fue especialmente 
conocida 
en la Barceloneta, 
donde en 1979 puso 
en marcha la Obra 
Social Santa Luisa 
de Marillac

Sor Genoveva Masip 
destacaba 
por su gran ternura.
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Los últimos días del mes de agosto 
han anunciado el regreso a la escuela. 
Para muchos de nosotros, ha supuesto 
la clausura de un tiempo donde hemos 
tenido que cuidarnos física y emocio-
nalmente, para poder, durante el curso 
escolar, atender y acompañar a nues-
tros alumnos y también escuchar a sus 
respectivos padres y madres.

Si bien la comunidad educativa siem-
pre ha estado en el punto de mira, por 
parte de la sociedad, por la «supuesta 
cantidad de vacaciones», ¿no se debe-
ría estar también agradecido por la gran 
labor que realizamos?

No es sufi ciente quedarse siempre 
enganchado a lo que falta, ya que nos 
lleva a vivir insatisfechos y la insatis-
facción conduce a la no-felicidad. Hay 
que poner la mirada en lo que se está 
haciendo. Acompañar emocionalmente 
a los niños, adolescentes y jóvenes no 
es fácil, y menos en la situación que es-
tamos viviendo con problemas de salud 
mental (in crescendo a raíz del Covid), las 
guerras, las sacudidas de la economía, 
los pocos recursos, los niveles de pobre-
za en aumento, la sequía, el desajuste 
climático y muchas cosas más.

Empezar antes ha querido decir pre-
parar el curso con mucho menos tiempo 
y condensar el trabajo a hacer en menos 
horas. ¿Es esto lo que se busca?

Pero si bien es importante el tiempo, 
lo es mucho más la calidad con la que se 
educa, cómo hacemos las cosas, la ma-
nera como escuchamos al otro, cómo lo 
miramos, con qué palabras nos dirigi-
mos a él, con qué gestos lo acompaña-
mos. Nuestros hijos e hijas son el mejor 

regalo que tenemos y depositamos la 
confi anza en el centro escolar, porque 
juntos queremos lo mejor. Y es así como 
debe ser. Pero jamás olvidemos que esta 
es una tarea compartida entre familia y 
escuela.

Ser profesora es todo un reto. Trans-
mites lo vivido, lo que llevas dentro, 
transmites con amor y desde el amor, 
transmites amor por el conocimiento.

Sin embargo, a veces, faltan las ga-
nas de aprender, ya que va muy unido 
a buscar soluciones fáciles cuando se 
presentan inconvenientes o problemas. 
Necesitamos educar en la frustración, 
en que no todo sale ni saldrá a la prime-
ra, en que tropezarán, caerán y tendrán 
que volver a levantarse tantas veces co-
mo sea. Pero es capital que alguien esté 
a su lado para darles la mano e invitarles 
con bondad y compasión a seguir cami-
nando. Y este valor, esta actitud, solo es 
posible con amor y desde el amor.

Deseo a todos los equipos directivos 
de los centros un buen inicio de curso. 
Que la ilusión, la energía y el conven-
cimiento de acompañar al claustro y a 
toda la comunidad educativa esté pre-
sente.

A toda la comunidad educativa, de-
searle que no quiera ir de prisa en estos 
inicios. Todo ser irá haciendo poco a po-
co, poniendo atención, cuidado y bon-
dad en todo lo que se hace. La escuela 
nos necesita «en forma». ¡Cuidémonos!

Madres y padres, abuelos y abuelas, 
cuidadores, tutores, seamos manos 
que abrazan, sostienen y acompañan a 
nuestros niños, adolescentes y jóvenes 
en este nuevo inicio escolar.

La escuela nos necesita «en forma». 
¡Cuidémonos!

ANNA M. RIFÀ SAIS
Creadora y responsable del 
programa ESCUELA VEDRUNA. 
ESCUELA ATENTA

Si bien es importante 
el tiempo, lo es mucho 

más la calidad con la 
que se educa, cómo 
hacemos las cosas, 

la manera como
 escuchamos al otro
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El Centro de Preparación al Ma-
trimonio (CPM) es una organización 
laical internacional, cuyo propósito 
es la formación de las parejas que de-
sean unirse en matrimonio. En Espa-
ña existe la Federación Española del 
CPM (FeCPM), que está organizada 
alrededor de una Asamblea de Re-
presentantes y una Junta Directiva, 
y está presente principalmente en 
el arco norte y este de la península, 
desde Cantabria hasta Valencia.

La presencia más numerosa está 
en Cataluña que, aparte de Lleida y 
Tarragona, tiene representación en 
las tres diócesis de la provincia ecle-
siástica de Barcelona: en los obispa-
dos de Sant Feliu, de Terrassa y de 
Barcelona. Recientemente, ha sido 
reconocida como asociación priva-
da de fi eles por parte del arzobispa-
do de Barcelona. 

Los miembros de la organización 
son matrimonios que han recibido 
una formación específi ca de moni-
toraje prematrimonial de parejas. 
Los matrimonios se organizan en 
grupos de 4-6 matrimonios, con un 
consiliario, donde reciben forma-
ción continuada, y prestan servicio 
a las parroquias que desean el apoyo 
del CPM para los cursillos prematri-
moniales. Como organización que 
da servicio a la Iglesia, el CPM cola-
bora con otros grupos o entidades 
dedicadas a la evangelización. 

La fi losofía del CPM se basa en 
la actitud de acogida a las parejas, 

en crear un clima de diálogo y en 
realizar un acompañamiento en su 
crecimiento en el amor y en la fe. 

Los Cursillos de Preparación los 
llamamos Grupos de Diálogo y están 
estructurados en estos seis temas: 
el Diálogo, el Amor, la Sexualidad, 
los Hijos, la Fe y el Sacramento del 
Matrimonio, y la Apertura Social de 
la Pareja. Las sesiones en sí son una 
puesta en práctica de cómo tendría 
que ser el diálogo en el matrimoni-
no si deseamos que el Amor pueda 
crecer a lo largo de la vida. Se busca 
la interpelación con los asistentes y 
se ayuda a hacer que constaten que 
en su interior ya existen muchas de 
las herramientas que necesitan pa-
ra hacer de su matrimonio una expe-
riencia de crecimiento, de felicidad 
y de acercamiento a Dios.

Toda la metodología alrededor 
de los Grupos de Diálogo está escri-
ta en los libros Haciendo camino con 
las parejas I y II, de Mn. Gaspar Mora 
y el P. Ignasi Salvat, sj, y se sostiene 
en la propuesta pastoral de Amoris 
laetitia.

En palabras del propio Mn. Gas-
par Mora, el objetivo último es ayu-
dar a hacer de la celebración del 
sacramento del Matrimonio el mo-
mento de la entrega amorosa, mu-
tua, plena y defi nitiva, en el Espíritu 
del Dios vivo del Amor; y el inicio, o 
el crecimiento, de una vida de pare-
ja y de familia según los valores del 
Evangelio de Jesús.  

Centro de Preparación al Matrimonio

SALVADOR MANICH BOU 
Presidente del Centro de Preparación 
al Matrimonio

El objetivo último es 
ayudar a hacer de 
la celebración 
del sacramento 
del Matrimonio 
el momento de la entrega 
amorosa 
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Josep Urdeix, uno de los primeros 
diáconos ordenados para el ejercicio 
permanente en la archidiócesis de Bar-
celona y en España, falleció el viernes 
26 de agosto a los 81 años de edad. 
Tras más de dos décadas luchando 
contra el Parkinson que padecía, no 
pudo superar la última crisis provoca-
da por esta enfermedad. Deja una gran 
huella de servicio, espiritualidad y sa-
biduría, principalmente en el estudio 
sobre la liturgia de la Iglesia católica, 
con especial énfasis en la difusión de 
los fundamentos del diaconado dentro 
del ministerio ordenado. Con su larga 
barba, su presencia en actos públicos 
o en el servicio en el altar transmitía un 
trabajo perfectamente conectado con 
el ars celebrandi, aquel arte que conec-
ta al pueblo creyente con el Misterio 
pascual de Cristo muerto y resucitado. 

Josep Urdeix Dordal, nacido en Bar-
celona el 22 de diciembre de 1940, fue 
ordenado diácono en 1981, solo unos 
meses después de que recibiese este 
ministerio el primero de España, Lluís 
Nadal, y ha sido un gran estudioso de 
la liturgia. Casado y con tres hijas, ha-
bía dedicado una atención particular 
al mundo teatral. Entre muchas otras 
ocupaciones, fue gerente y promotor 
de espectáculos teatrales, y ejerció la 
crítica teatral en el periódico El Correo 
Catalán. 

Desde 1961, colaboró con el Centro 

de Pastoral Litúrgica, del cual fue presi-
dente entre los años 2002 y 2008. Tam-
bién fue después miembro del consejo 
de redacción de la revista Phase. Fue 
director de la colección Quaderns Pha-
se durante muchos años. Entre 1982 y 
1992, fue el coordinador de la Missa de 
La 2 de TVE Catalunya, donde servía al 
altar haciendo equipo con el presbíte-
ro Joaquim Martínez Roura. De hecho, 
fue su iniciador, cuando comenzaron 
las emisiones en catalán aquel histórico 
10 de octubre de 1982. Justo dentro de 
pocas semanas, se cumplirá el 40 ani-
versario de esta celebración televisada.

Por otra parte, Urdeix ejerció como 
profesor de Liturgia en el Instituto de 
Liturgia de Barcelona (concretamente, 
entre 1982 y 1997), y ocupó el cargo de 
delegado de Pastoral Sacramental y 
Litúrgica de la archidiócesis de Barce-
lona. Fue, además, secretario general 
del tercer congreso litúrgico de Mont-
serrat, celebrado en 1990. Los diáconos 
ordenados en los últimos años en Barce-
lona lo recordamos especialmente por 
sus intervenciones, en el marco de los 
encuentros mensuales de aspirantes y 
candidatos. Hablaba con gran pedago-
gía, con claridad y calidez, a la vez que 
combinaba perfectamente una oratoria 
sapiencial e intelectual con el tono es-
piritual y de oración.

¡En paz descanse, mosén Josep Ur-
deix!

Ha fallecido Josep Urdeix, el diácono decano

IGNASI MIRANDA
Diácono

Urdeix, en la 
celebración 
del Domingo 
de Ramos de 2009.
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Deja una gran 
huella 
de servicio, 
espiritualidad 
y sabiduría, 
especialmente 
en el estudio 
sobre la liturgia
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DAVID PAGÈS I CASSÚ

«Una cosa 
es ir tirando en 
las catacumbas, 
y otra predicar 
en un desierto 
de indiferencia»

Carles Riera, lingüista y sacerdote
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Carles Riera nació en Moià 
en el año 1959.

Carles Riera i Fonts (Moià, 1959) 
es lingüista y sacerdote. Per-

tenece al clero del obispado de Vic. 
Hace veintiséis años recibió la orde-
nación sacerdotal: en la población 
de Artés realizó la etapa diaconal, 
durante cinco años fue coadjutor en 
la parroquia de Cristo Rey de Man-
resa (1996-2001), después durante 
cuatro años fue párroco de Ripoll y 
cercanías (2001-2005) y actualmente 
lo es de las parroquias de Els Prats 
de Rei (desde 2005) y de Sant Pere 
Sallavinera (desde 2007). Doctor en 
Filología catalana y licenciado en Far-
macia, ha escrito varios libros, sobre 
todo de temática lingüística y, más 
especialmente, a propósito del len-
guaje científico en catalán. También 

tiene publicadas dos obras de poesía. 

Empezó a estudiar la lengua junto 
a Josep Ruaix. 

Sí, fue y es mi maestro. Le estoy 
muy agradecido por todo lo que me 
ha enseñado y me enseña todavía. 
Mn. Ruaix es primo hermano de mi 
madre. Ahora formamos lo que al-
guien ha llamado la Escuela Lingüís-
tica Moianesa. Bromeando, a veces, 
entre filólogos, cuando discutimos 
algún punto gramatical, les suelto: lo 
que dice esta Escuela «¡va a misa!».

Después siguió sus estudios en 
la Universidad de Barcelona y en la 
Facultad de Teología de Cataluña. 

Exactamente. Siempre me ha gus-
tado estudiar. Como no quería hacer 

«Aprender, 
adquirir nuevos 
conocimientos, es 
siempre una alegría»
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el servicio militar (y logré no hacerlo) 
iba encadenando carreras una de-
trás de otra para obtener prórroga 
de estudios y ver si, mientras tanto, 
se abolía este servicio obligatorio, 
tal y como efectivamente sucedió. 
Aprender, adquirir nuevos conoci-
mientos, es siempre una alegría. 
«Lo que conocemos es una gota 
de agua y lo que ignoramos es el 
océano», decía Isaac Newton. La 
etapa de formación nunca acaba.  

Pero ahora ejerce la docencia 
en la Universidad Ramón Llull. 

Empecé a enseñar catalán a los 
dieciséis años y nunca he dejado de 
hacerlo. Era el profesor más joven 
de la Escuela Pía de Sabadell. Cursa-
ba el COU y me pagaba los estudios 
dando clases. Agradezco al enton-
ces director de esta escuela, al P. 
Joan Trenchs, que confiara en mí, 
siendo tan joven como yo era y, por 
consiguiente, tan poco experimen-
tado. Huelga decir que eran años, 
en las postrimerías del franquismo, 
en los que la asignatura de lengua 
catalana en la escuela aún era op-
tativa y dependía de la voluntad del 
director de cada centro. 

También ha realizado cursos y 
cursillos en Òmnium Cultural, Rosa 
Sensat, el Colegio de Doctores y 
Licenciados, en la academia Vèr-
tex y... ahora en la universidad de 
la Fundación Blanquerna.

Concretamente en la Facultad 
de Comunicación y Relaciones In-
ternacionales y en la Facultad de 
Ciencias de la Salud. 

Hablemos de la dedicación al 
sacerdocio. ¿Cuándo sintió la vo-
cación? 

El año pasado, con motivo de la 
celebración de los veinticinco años 
de cura, escribí un breve apunte ex-
plicando mi llamada como candida-
to al orden presbiteral. Lo hice en 
prosa y en verso [vean el poema La 
crida, reproducido en el recuadro]. 
La sentí perfectamente, la llamada 
de Dios. Sucedió estando yo en un 
campo de trabajo lingüístico en El 
Berguedà, el verano del año 1983. 
Después vino el tiempo de forma-
ción, y el día de San Juan de 1996 
el Dr. Josep M. Guix, obispo de Vic, 
me ordenaba sacerdote en la igle-
sia parroquial de mi pueblo natal. Al 
dejarme escoger la fecha, elegí el 
día de San Juan Bautista por ser la 
onomástica de mi padre, entonces 
todavía entre nosotros y que estuvo 

la mar de contento. Un año antes, el 
14 de mayo, día de mi cumpleaños, 
había recibido el diaconado en la 
parroquia de San Félix de Torelló. 

Sabemos que, en verano, suele 
irse tres semanas a una parroquia 
inglesa, sustituyendo al párroco. 

Empecé yendo a Inglaterra el 
verano de 1999 y, desde entonces, 
cada año durante veinte años se-
guidos, hasta 2019. Ahora he estado 
tres veranos sin poder ir. Siempre 
sustituyendo al cura irlandés Fr. Der-
mot O’Neill, primero en la Church of 
Our Lady of the Immaculate Con-
ception & St Joseph de la Roman Ca-
tholic Parish of Waltham Cross, ciu-
dad cercana al centro de Londres, y 
después en la Church of All Saints, 
de Kenton, en el distrito noroeste 
de Londres mismo. Una experiencia 
muy interesante, sin duda. 

¿En qué sentido?
Primero por el hecho de estable-

cer contacto con los católicos ingle-
ses, conversando con ellos y dialo-
gando sobre su visión de la Iglesia 
y de la práctica de la fe. Después, 

Portada 
de su poemario
«Déu a prop».

«Sentí la llamada de 
Dios en un campo 

de trabajo lingüístico 
en El Berguedà, 

el verano del año 1983»

«La pandemia nos ha 
recordado que somos 
frágiles, y la fragilidad 

nos enseña 
a ser humildes»
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LA CRIDA

Com petxina a cau d’orella
vaig sentir fonda la crida,
ran del cor; un punt d’estrella,
espurneig curull de vida,
s’hi va encendre de seguida.

¿Era un dolç so d’encanteri
del vaivé de les onades
dins la ment, gràvid misteri,
veu d’un vent d’ales daurades
cercant el plàcet debades?

¿Era el cant d’una sirena,
serenor de llum marina
talment la flor d’assutzena
que m’atreia, amarantina, 
per la flaire que origina?

Éreu vós, immens tothora,
tan proper, tan a la vora!

C. R. F

naturalmente, porque representa 
una inmersión intensiva del uso de 
la lengua inglesa. Fue el escolapio P. 
Josep M. Bertran quien me orientó, 
al principio, como substitute priest. 

Actualmente escribe cada 
semana un comentario sobre el 
evangelio del domingo para el Full 
Diocesà de Vic-Solsona, ¿verdad?

Me lo pidió mi obispo, Mons. 
Romà Casanova. Cuando me lo pro-
puso dije «¡uy!». Escribir me gusta, 
pero reflexionar sobre unos textos 
sobre los cuales se han escrito miles 
y miles de páginas, e intentar no re-
petirte demasiado, no es fácil. Me ha 
servido para repasar la teología que 
estudié. Son artículos brves, de un 
tono literario pero sin pretensiones.

Díganos un escrito suyo, uno 
solo, del cual esté especialmente 
satisfecho.

¿Uno? No es fácil escoger uno. 
Tal vez el Prefaci que redacté para la 
obra de Anscari Mundó Les Bíblies 
de Ripoll, volumen III (Biblioteca 
Apostolica Vaticana, Città del Vati-
cano 2002).  

¿De qué trata su poemario Déu a 
prop (editorial Claret, 2019)?

Recopila una parte de mi pro-
ducción literaria, con poemas que 
en algunos casos podríamos califi-
car de circunstanciales. Se incluyen 
los versos de cariz marcadamente 
religioso, en los que el Verbo es pro-
tagonista del arte poético. El libro se 
divide en cuatro partes: «De Nadal 
a Pasqua», «Festes i celebracions», 
«Goigs» (en honor de patronos de 
pueblos del Alta Segarra) y «Versos 
de rèquiem, versos de glòria». La 
arquitectura de las poesías es di-
versa: sonetos, codoladas, coblas, 
haikus...

¿Cómo entiende el arte poéti-
co?

Como decía Joan Sales, «la na-
turalidad es la conquista más ardua 
de una lengua poética». Cuando 
nos atrevemos a escribir un poe-
ma tenemos que hacer caso del 
advertimiento del filósofo Ludwig 
Wittgenstein: «En poesía es difícil 
decir algo que sea tan bueno como 
no decir absolutamente nada.»

Dejando ahora de lado toda su 
producción de temática lingüísti-
ca, ¿tiene otras obras publicadas 
de motivo religioso?

Dos libros biográficos: Vida del 
beat Francesc Xavier Ponsa (La Tos-
ca, Moià 1994) sobre un hermano 
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Parroquia de Santa 
Maria dels Prats 
de Rei. Niños y niñas
de primera comunión, 
con sus padres
y los catequistas 
y Mn. Carles Riera. 
Día de Corpus, 
año 2022.

hospitalario hijo de mi pueblo natal, in-
molado en el año 1936 cuando solo tenía 
veinte años, y L’home senzill. Esbós bio-
gràfic de Mn. Agustí Sala i Pagès (Asso-
ciació Cultural Sant Josep Obrer, Ripoll 
2003), sobre un capellán del obispado 
de Vic promotor de la iglesia de San José 
Obrero de Ripoll, nacido en el año 1923 
y traspasado en 1995. 

Pasemos a tratar, ahora, temas más 
generales. Háblenos un poco del im-
pacto de la pandemia del Covid-19 y 
de cómo le parece que puede afectar 
el futuro de la vida en general y de la 
vida de fe en particular.

Esta gran sacudida de toda la huma-
nidad tendrá efectos muy negativos de 
cara al futuro, pero también algunos po-
sitivos. Me referiré únicamente a algunos 
de los aspectos positivos que intuyo que 
podrían llegar, pensando desde nuestra 
condición de personas al servicio de los 
demás. Primeramente, la pandemia nos 
ha recordado que somos frágiles, y la 
fragilidad nos enseña a ser humildes, y 
la humildad nos permite reconocer al 
Otro. Segundamente, la pandemia nos 
volvió a hacer sentir que todos somos 
de la misma especie (débiles e iguales), 
porque afectó a todos (gente religiosa 
y gente no practicante) y nos obligó a 
permanecer a todos confinados en casa. 
Quién sabe si esto será una oportunidad, 
en adelante, para que valoremos más la 
importancia de hallar sentido a la vida y 
de celebrar la fe en comunidad. En tercer 
lugar, nos toca aprender a distinguir lo 
que es realmente necesario de lo que 
resulta superfluo: la fe, la esperanza y el 
amor pueden volver a orientar el rumbo 
de muchos. En cuarto lugar, ojalá la sa-
cudida actual nos permitiera superar la 
llamada (sobre todo por el papa Francis-
co) «globalización de la indiferencia». Y, 
finalmente, habrá que ver cómo las nue-
vas tecnologías, que experimentamos 
durante el Covid-19, pueden afectar en 
el futuro la vida sacramental de nuestras 
comunidades.

Ya que a usted le gusta la prosa lite-
raria y nos decía que intenta cultivarla 
en sus artículos de reflexión sobre el 
evangelio de cada domingo, comente 
brevemente cómo ve el panorama his-
tórico y actual, en Cataluña, de la rela-
ción fe-cultura.

Junto a figuras imprescindibles de 
la reflexión teológica a escala mundial 
(Bonhoe¹er, Congar... Hans Küng, Rat-
zinger, etc.), Cataluña también tuvo, en 
los siglos XIX y XX, pensadores de cate-
goría. Maragall era esencialmente poeta, 
y tanto en su obra lírica como en su obra 

en prosa refleja una visión cristiana del 
mundo. El canónigo Cardó, con una pro-
sa rica de fondo y de forma, trató temas 
cristológicos, eclesiales y humanísticos 
en profundidad. El Dr. Manyà pensó y 
escribió sobre la integridad del hombre 
bajo el influjo de Dios. El carmelita Xiber-
ta abordó sobre todo temas de historia 
eclesial y otros (la gracia, lo sobrenatu-
ral, etc.). Más de uno de estos pensado-
res habla desde el seno de una Iglesia 
«en guerra», perseguida, humillada, 
acorralada, quemada, ya sea a raíz de 
los hechos de la Semana Trágica, ya 
sea a raíz de los hechos de la última 
guerra incivil. Manyà, por ejemplo, ex-
plica qué representaba para él y para 
los sacerdotes de su generación pensar 
si llegarían todavía vivos al atardecer, 
o si, antes de la puesta de sol, ya los 
habrían matado, como a otros compa-
ñeros que sucumbieron mártires. Hoy 
nos parece increíble solo imaginarlo. 
Actualmente el tema crudo no es este, 
gracias a Dios. Nuestra lucha presente 
—pacífica, claro está— es otra: debatir-
se contra la indiferencia de tanta gente 
que no rivalizan contra la Iglesia, sino 
que simplemente la ignoran, es decir, 
pasan olímpicamente de largo de ella, 
la consideran anodina, prescindible, 
incluso que chochea, portadora de 
un mensaje que no les desvela ni les 
estimula el hambre. Afortunadamen-
te somos quién sabe cuántos los que 
creemos que solamente Cristo tiene 
palabras de vida eterna y palabras para 
cada uno de nuestros días. Una cosa es 
ir tirando en las catacumbas, pero otra 
predicar en un desierto de indiferencia.

Y ahora, en Cataluña...
Destacaría el buen hacer de algunos 

pensadores que reflexionan en voz al-
ta sobre fe y cultura, como Pere Lluís 
Font, Nogués, Jou, Torralba… Entre los 
que ya no están, a mí, particularmen-
te, me entusiasmaban dos filósofos: el 
jesuita Eusebi Colomer y el monje de 
Montserrat Andreu Marquès, que tuve 
de profesores.

¿Considera que vivimos en una so-
ciedad hipercrítica?

El cardenal Basil Hume hablaba de 
reconocernos débiles y frágiles y nece-
sitados de gracia y de bendición, cosa 
que nos tiene que llevar también a ser 
clementes y magnánimos ante las ca-
rencias de los demás y a no tomarnos 
nosotros mismos demasiado seriamen-
te —decía con su proverbial sentido del 
humor. Clemencia, magnanimidad, sen-
tido del humor… Recetas antiguas que 
no tienen fecha de caducidad. 
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en el arte, el abad Oliba en el reor-
denamiento eclesiástico y político, 
y el beato Ramon Llull en el idioma 
y el pensamiento. La lengua catala-
na ½clave de nuestra identidad½ fue 
cohesionando su expresión escrita 
a través de la liturgia y la predica-
ción; y no es fruto de la casualidad 
que el texto literario más antiguo 
que conservamos ½de finales del 
siglo XII½ sea un pequeño libreto de 
sermones escritos por un párroco 
de pueblo en la pequeña parroquia 
de Organyà (Alt Urgell). Se trata 
de una lengua, hija del latín, que 
empieza a vislumbrarse entre los 
siglos IX y XI, donde comienzan a 
aparecer palabras catalanas e, in-
cluso, frases enteras en los mismos 
documentos latinos.

Somos los herederos de este 
legado, reconocido por la propia 
Constitución. En efecto, la Carta 
magna de 1978 reconoce las «au-
tonomías de nacionalidades y re-
giones» (art. 2) y, a continuación, 
afirma que «la riqueza de las dife-
rentes modalidades lingüísticas de 
España es un patrimonio cultural 
que será objeto de especial respeto 
y protección» (art. 3). Evitemos, por 

Estimados y estimadas. Las de-
marcaciones territoriales más anti-
guas de Cataluña son las diócesis 
y las parroquias. Según una sólida 
tradición, la Provincia Tarraconen-
se fue evangelizada por san Pablo 
y las «Actas» de martirio del obis-
po Fructuoso de Tarragona, junto 
con sus diáconos, se remontan al 
año 259. Al establecerse la «Mar-
ca Hispánica» en tiempo de Carlo-
magno se reorganizan diócesis y 
parroquias, emplazadas en el mis-
mo lugar que ocuparon las «Villas 
romanas». Por eso, el historiador 
Jaume Vicens Vives, nada sospe-
choso de «clerical», pudo afirmar 
que «en Cataluña, no solo la Igle-
sia es el mismo pueblo, sino que 
ha amparado el nacimiento de la 
comunidad». La fuerza civilizadora 
de los monjes benedictinos ½con 
todo el bagaje cultural, litúrgico y 
agrario que emanaba de cada mo-
nasterio½ fue el complemento hu-
manístico al «corpus» jurídico y la 
experiencia pastoral aportada por 
obispos y párrocos. En este marco, 
se va consolidando el nuevo país, 
ayudado por unos ejes vertebrado-
res como el de San Pedro de Roda 

tanto, polarizaciones estériles, y es-
forcémonos todos por este respeto 
y protección. En esta línea, el ma-
gisterio de los obispos catalanes en 
los últimos decenios ha afirmado 
repetidamente y en varios docu-
mentos el hecho de la identidad 
nacional de Cataluña, y que ésta 
es un componente con personali-
dad propia dentro del Estado plu-
rinacional español. Como afirmaba 
mi predecesor, el arzobispo Ramon 
Torrella, la lengua, la cultura y «las 
instituciones propias deben ser 
vividas» «como respuesta a unas 
aspiraciones históricas, profundas 
e irrenunciables que deben ser, al 
mismo tiempo, fuente de realismo 
y de esperanza».

Para nosotros, los creyentes en 
Jesucristo, la presencia constante 
de la Iglesia en la historia de nuestra 
tierra debería ser no sólo un testi-
monio de fidelidad histórica, sino 
un estímulo a la hora de mantener 
esa fidelidad encarnada en la len-
gua, la cultura y la identidad de esta 
nación conocida con el nombre de 
Cataluña y que hoy, 11 de septiem-
bre, celebra su día.

Vuestro.

La Iglesia y Cataluña

JOAN PLANELLAS
I BARNOSELL
Arzobispo metropolitano de Tarragona 
y primado
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Inicio de curso 
con tareas pendientes

Empezamos un nuevo curso pasto-
ral. Siguiendo el ritmo que nos marca 
nuestra sociedad y que tantas institu-
ciones siguen, también nuestras co-
munidades parroquiales y religiosas 
cerramos el curso anterior al empezar 
el verano y lo volvemos a abrir ahora 
en septiembre. Lo hacemos todos los 
años aunque no queremos caer en la 
rutina del tiempo que transcurre de for-
ma irremediable sino aprovechar cada 
período para renovarnos y profundizar 
en nuestro crecimiento personal y co-
munitario agradeciendo a Dios el re-
galo que nos concede para alabarle y 
servir mejor a nuestros semejantes. Pe-
ro convencidos como estamos de que 
no partimos de cero, que tenemos una 
historia reciente a nuestras espaldas y 
que nos dejamos parte de los proyec-
tos sin acabar, empezamos este curso 
con nuevas ilusiones pero con tareas 
pendientes que continuar.

El curso pasado dedicamos mucho 
tiempo a colaborar con los trabajos del 
Sínodo de Obispos, iniciativa del papa 
Francisco para la Iglesia universal. El día 
11 de junio fuimos convocadas las dió-
cesis de España para presentar las con-
clusiones de todas ellas y enviar a los 
servicios del Vaticano un documento 
unitario cuyo contenido de 18 páginas 
fue leído y, al final de la lectura, todavía 
se dio a los presentes la posibilidad de 
añadir o acentuar algunas cuestiones 
que les parecieran más relevantes o se 
hubieran omitido. Quienes asistimos 
éramos representantes de todas las 
diócesis; de la nuestra acudimos una 
representación de cinco miembros.

El documento completo lo podéis 
encontrar en la página web de la Con-
ferencia Episcopal Española o en la de 
nuestra diócesis. Se titula SÍNTESIS SO-
BRE LA FASE DIOCESANA DEL SÍNODO 
SOBRE LA SINODALIDAD DE LA IGLESIA 
QUE PEREGRINA EN ESPAÑA. También 
se ha publicado en algunas revistas de 

información religiosa. Comprobaréis que 
este acontecimiento eclesial continuará 
siendo preocupación de todos durante 
los dos próximos cursos. Por tanto es 
uno de los temas felizmente pendiente 
y que necesitará de nuestra oración y de 
la colaboración que se nos pida. 

Dejo constancia aquí solo de los tí-
tulos de los capítulos del referido docu-
mento: I. Relectura de la experiencia si-
nodal. II. El Sínodo, tiempo habitado por 
el Espíritu. III Temas que han tenido una 
fuerte resonancia en el proceso sinodal. 
IV. La fuerza de la sinodalidad y la cla-
ve del discernimiento., y V. Una mirada 
esperanzada. Se enumeran al final unas 
propuestas concretas a nivel parroquial 
(promover una nueva forma de estar en 
el territorio, poner en marcha, allí donde 
no existen, los consejos parroquiales y 
de asuntos económicos, favorecer los 
pequeños grupos de fe), a nivel dioce-
sano (dar mayor protagonismo a los 
movimientos eclesiales, desarrollar y 
aumentar el número de ministerios for-
malmente reconocidos para los laicos, 
priorizar el trabajo en red de todas las 
realidades que existen en las diócesis) 
y a nivel de Iglesia universal (ayudar a 
redescubrir la vocación bautismal, estar 
cada vez más presente como voz profé-
tica en todas las dificultades, conflictos 
y desafíos del mundo de hoy).

Hubo un apéndice con los subra-
yados de los asistentes a la reunión 
mencionada: conversión personal, 
formación, liturgia, sinodalidad, papel 
de la mujer en la Iglesia, clericalismo 
bilateral, acogida, discernimiento, pas-
toral familiar y jóvenes, continuidad del 
proceso. También fueron señaladas tres 
lagunas: presencia de los niños y per-
sonas con discapacidad, mirada a la 
pastoral vocacional, centralidad de la 
Palabra de Dios.

Es un elenco de tareas pendientes 
que nos obligan y comprometen a to-
dos.

SALVADOR GIMÉNEZ
Obispo de Lleida
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COMENTARIO DE LA PALABRA

PARA CONSULTAS: 
REDACCIO@CATALUNYACRISTIANA.CAT

CONSULTORIO BÍBLICO

¿Qué nos quiere 
mostrar 
la transfiguración 
de Jesús? (y II)

Junto a esta relevante clave 
encontramos otros aspectos re-
señables:

 - Jesús no es un all star que 
vive de una apariencia fashion. Al 
contrario, no quiere quedarse en 
lo superficial, y por tanto el Padre 
nos dirá «escuchadle», es decir, 
permitamos que entre en nuestras 
vidas y otorguémosle un lugar y un 
tiempo privilegiados.

 - Resulta curioso que, de repen-
te, desaparezcan Moisés y Elías. 
Jesús se convierte en el centro de 
nuestra mirada para convertirse en 
el único centro de nuestra vida. Es, 
además, una muy buena «pista» 
para que nuestra vida de fe y de 
comunidad no se quede «anclada» 
en el pasado.

 - La propuesta de Pedro tiene 
una doble lectura. Por un lado, el 
«hacer tres tiendas» es una clara 
referencia a la fiesta judía de los 
Tabernáculos (o de las Tiendas). 
Conlleva, pues, el simbolismo de 
anclarse en el judaísmo. 

- Por otro lado, también denota 
una cierta búsqueda de una expre-
sión «gloriosa» de la religión, que 
se aleja de la verdadera Gloria de 
Dios porque pretende esa gloria 
desde un atajo cómodo sin pasar 
por la Cruz.

 - Y resulta muy interesante el 
que les ordene que no cuenten a 
nadie lo que han visto hasta des-
pués de la Resurrección. Solo 
desde el acontecimiento pascual 
podremos entender, todo cobrará 
sentido, y la aparente derrota será 
victoria definitiva.

QUIQUE FERNÁNDEZ
Coordinador de Escuela de Animación 
BíblicaEl amor de Dios 

nos desconcierta

JAUME BALATEU
Biblista

Probablemente nos hallamos 
en el corazón del tercer Evange-
lio, donde tenemos dos temas 
muy queridos por Lucas: el amor 
de Dios y la llamada a la conver-
sión. La clave para entender el 
texto de hoy está en el inicio: los 
pecadores se acercan a Jesús 
para escucharle y los fariseos 
murmuran contra Jesús porque 
come con los pecadores. Lucas 
propone primero dos parábolas 
que Jesús dirige a los fariseos, 
para explicar su acercamiento a 
los pecadores. Una parábola es 
del ámbito de los hombres y la 
otra de las mujeres, ambas tienen 
el objetivo de poner en valor lo 
que se ha perdido. El comporta-
miento del pastor es insólito: deja 
las noventa y nueve ovejas en el 
desierto para ir a buscar a una que 
se había perdido. Con estas pará-
bolas Jesús nos dice que el Padre 
es así de «loco». Se interesa por 
todo lo que se ha perdido y que no 
vale nada. Es un Padre original. Su 
amor nos desconcierta e invierte 
nuestra forma de pensar y de ver 
las cosas. Es relevante que tanto 
en estas dos parábolas, como en 
la siguiente, la iniciativa de en-
contrar lo perdido es del pastor, 
la mujer y el padre, que corre ha-
cia el hijo cuando este aún está 
lejos y sin prestar atención a sus 
palabras, ordena a los sirvientes 
que preparen un banquete para 
celebrar su regreso.

Ahora podemos entender me-
jor la tercera parábola, la del hijo 
pródigo. El hijo menor represen-
ta a los pecadores. Después de 
enmendarse, muestra su gratitud 
por el don y la fiesta que recibe. El 
hijo mayor, que personifica a los 
fariseos, es el hombre religioso y 
observante que solo se preocupa 
de cumplir los mandamientos y 
obedecer. A pesar de que su her-
mano perdido vuelve arrepentido 
a la casa del Padre y se celebra 
una fiesta para mostrar la alegría 
de haberlo reencontrado, el hijo 
mayor aún no comprende qué 
significa ser hijo, ser hijo de Dios 
Padre.

Los perdidos, si se enmiendan, 
tienen la capacidad de celebrar 
una fiesta y compartirla con los 
demás. Los que se consideran 
justos, los que están seguros de 
sí mismos, no tienen necesidad 
de hacer fiesta, ya que no tie-
nen capacidad de enmendarse. 
Solo piensan en ellos mismos y 
en su imagen. Oremos para que 
el Espíritu nos guíe y nos aliente 
a acercarnos a escuchar a Jesús 
para ser testimonios de este amor 
gratuito de Dios. También a reno-
varnos y enmendarnos sabiendo 
que el Padre, desde lejos, correrá 
hacia nosotros lleno de alegría.

G
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XXIV Domingo del tiempo ordinario

Primera lectura Segunda lecturaSalmo responsorial
Ex 32,7-11.13-14

El Señor se arrepintió de la amenaza
que había pronunciado

Lectura del libro del Éxodo:

En aquellos días, el Señor dijo a 
Moisés: «Anda, baja de la montaña, 
que se ha pervertido tu pueblo, el 
que tú sacaste de Egipto. Pronto 
se han desviado del camino que yo 
les había señalado. Se han hecho un 
becerro de metal, se postran ante él, 
le ofrecen sacrificios y proclaman: 
“Este es tu Dios, Israel, el que te sa-
có de Egipto.”» Y el Señor añadió a 
Moisés: «Veo que este pueblo es un 
pueblo de dura cerviz. Por eso, dé-
jame: mi ira se va a encender contra 
ellos hasta consumirlos. Y de ti ha-
ré un gran pueblo.» Entonces Moi-
sés suplicó al Señor, su Dios: «¿Por 
qué, Señor, se va a encender tu ira 
contra tu pueblo, que tú sacaste 
de Egipto, con gran poder y mano 
robusta? Acuérdate de tus siervos, 
Abrahán, Isaac e Israel, a quienes 
juraste por ti mismo: “Multiplicaré 
vuestra descendencia como las es-
trellas del cielo, y toda esta tierra de 
que he hablado se la daré a vuestra 
descendencia para que la posea por 
siempre.”» Entonces se arrepintió 
el Señor de la amenaza que había 
pronunciado contra su pueblo.

1 Tm 1,12-17

Cristo vino para salvar a los pecado-
res

Lectura de la primera carta del 
apóstol san Pablo a Timoteo:

Querido hermano: Doy gracias a 
Cristo Jesús, Señor nuestro, que me 
hizo capaz, se fio de mí y me confió 
este ministerio, a mí, que antes era 
un blasfemo, un perseguidor y un 
insolente. Pero Dios tuvo compa-
sión de mí porque no sabía lo que 
hacía, pues estaba lejos de la fe; sin 
embargo, la gracia de nuestro Señor 
sobreabundó en mí junto con la fe y 
el amor que tienen su fundamento 
en Cristo Jesús. Es palabra digna 
de crédito y merecedora de total 
aceptación que Cristo Jesús vino al 
mundo para salvar a los pecadores 
y yo soy el primero; pero por esto 
precisamente se compadeció de mí: 
para que yo fuese el primero en el 
que Cristo Jesús mostrase toda su 
paciencia y para que me convirtiera 
en un modelo de los que han de creer 
en él y tener vida eterna. Al Rey de 
los siglos, inmortal, invisible, único 
Dios, honor y gloria por los siglos de 
los siglos. Amén.

50

Misericordia, Dios mío, 
por tu bondad,
por tu inmensa compasión 
borra mi culpa;
lava del todo mi delito, 
limpia mi pecado.

R. Me levantaré, me pondré 
     en camino adonde está mi padre.

Oh, Dios, crea en mí 
un corazón puro,
renuévame por dentro 
con espíritu firme.
No me arrojes lejos de tu rostro,
no me quites tu santo espíritu. R.

Señor, me abrirás los labios,
y mi boca proclamará tu alabanza.
El sacrificio agradable a Dios
es un espíritu quebrantado;
un corazón quebrantado 
y humillado,
tú, oh, Dios, tú no lo desprecias. R.

Evangelio

Aleluya
2 Co 5,19

Dios estaba en Cristo, 
reconciliando al mundo consigo,
y a nosotros nos ha confiado 
la palabra de la reconciliación.

diciendo: «Ese acoge a los pecado-
res y come con ellos.» Jesús les dijo 
esta parábola: «¿Quién de vosotros 
que tiene cien ovejas y pierde una de 
ellas, no deja las noventa y nueve en 
el desierto y va tras la descarriada, 
hasta que la encuentra? Y, cuando 
la encuentra, se la carga sobre los 
hombros, muy contento; y, al llegar 
a casa, reúne a los amigos y a los 
vecinos, y les dice: “¡Alegraos con-
migo!, he encontrado la oveja que 
se me había perdido.” Os digo que 
así también habrá más alegría en 

Lc 15,1-32

Habrá alegría en el cielo por un solo 
pecador que se convierta

Lectura del santo Evangelio según 
san Lucas:

En aquel tiempo, solían acer-
carse a Jesús todos los publicanos 
y los pecadores a escucharlo. Y los 
fariseos y los escribas murmuraban 

el cielo por un solo pecador que se 
convierta que por noventa y nueve 
justos que no necesitan convertirse. 
O, ¿qué mujer que tiene diez mone-
das, si se le pierde una, no enciende 
una lámpara y barre la casa y busca 
con cuidado, hasta que la encuen-
tra? Y, cuando la encuentra, reúne 
a las amigas y a las vecinas y les dice: 
“¡Alegraos conmigo!, he encontrado 
la moneda que se me había perdi-
do.” Os digo que la misma alegría 
tendrán los ángeles de Dios por un 
solo pecador que se convierta.» […]
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Calendario de la semana

Lecturas 
de la misa, 
santoral y otras 
celebraciones
(CICLO LITÚRGICO C; FERIAL II)

TIEMPO ORDINARIO

(SALTERIO: SEMANA 4)

11. DOMINGO
Domingo XXIV del tiempo ordina-
rio, Verde. Lecturas: Éxodo 32,7-
11.13-14 / Salmo 50 / 1 Timoteo 
1,12-17 / Lucas 15,1-32
SANTORAL: beato Buenaventura 
Grande, pbro.; Proto y Jacinto, mr.; 
Teodora Alexandrina.

12. LUNES
Feria, Verde. Lecturas: 1 Corintios 
11,17-26.33 / Salmo 39 / Lucas 7,1-10. 
O bien: Santísimo Nombre de María
(ML), Blanco.
SANTORAL: Nuestra Señora de 
Lluc. Guido, per.; beato Miró, pbro.

13. MARTES
San Juan Crisóstomo (MO), Blanco. 
Lecturas: 1 Corintios 12,12-14.27-31a 
/ Salmo 99 / Lucas 7,11-17
SANTORAL: Felipe.

14. MIÉRCOLES
Exaltación de la Santa Cruz (F), En-
carnado. Lecturas: Números 21,4-9 

/ Salmo 77 / Juan 3,13-17
SANTORAL: Crescencio, mr.; Ró-
sula, mr.

15. JUEVES
Nuestra Señora de los Dolores
(MO), Blanco. Lecturas: Hebreos 
5,7-9 / Salmo 30 / Juan 19,25-27
SANTORAL: Catalina de Génova, 
viuda; Nicomedes, mr.

16. VIERNES
Santos Cornelio y Cipriano (MO), 
Encarnado. Lecturas: 1 Corintios 
15,12-20 / Salmo 16 / Lucas 8,1-3
SANTORAL: Edita, vg.; beato Víctor 
III, p.

17. SÁBADO
Feria, Verde. Lecturas: 1 Corintios 
15,35-37.42-49 / Salmo 55 / Lucas 
8,4-15. O bien: San Roberto Belarmi-
no (ML), Blanco; Santa Hildegarda de 
Bingen (ML), Blanco. Vic: Dedicación 
de la catedral (S), Blanco.
SANTORAL: Ariadna, mr.; Columba, 
vg. y mr.; Pedro de Arbués, pbro. y mr.

Septiembre

San Cipriano de Cartago
Durante los primeros siglos de la Iglesia, el cristianis-

mo latino floreció con intensidad en las actuales Argelia 
y Túnez. De esas tierras surgieron teólogos y santos de 
primera línea, el más famoso de los cuales es san Agustín. 
Otro santo norteafricano de gran importancia anterior 
al obispo de Hipona fue san Cipriano de Cartago (c. 
200 – 258).

Perteneciente a una familia pagana acomodada, ha-
bía recibido una excelente formación y era maestro de 
retórica. Convertido al cristianismo de adulto gracias a 
una predicación, en poco tiempo fue ordenado y elegido 
obispo de Cartago. Al frente de la diócesis se mostró 
partidario de readmitir a los cristianos que durante las 
persecuciones hubieran apostatado, siempre y cuando 
realizaran una penitencia pública muy rigurosa. San Ci-
priano también es conocido por haber luchado contra 
las herejías y, sobre todo, por ser el autor de numerosas 
obras teológicas y morales, que le convierten en uno 
de los grandes Padres latinos de la Iglesia. Durante la 
persecución del emperador Valeriano fue detenido y, al 
no querer abjurar de la fe en Cristo, murió mártir.

El Santo 16 SEPTIEMBRE
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La santificación del día y del trabajo

La Liturgia de las Horas es la expre-
sión privilegiada de la oración cristia-
na. Si nos fijamos, la nomenclatura de 
este tipo de oración se compone del 
sustantivo «Liturgia» en la medida en 
que forma parte del culto público de la 
Iglesia, es decir, pertenece plenamente 
al cuerpo eclesial porque lo manifiesta y 
lo implica (cf. Sacrosanctum concilium, 
26). Pero no podemos dejar de lado que, 
a la vez, se refiere y se compone «de 
las Horas», ya que es esencialmente la 
oración destinada a santificar las horas 
tanto del día como de la noche por una 
antigua tradición (cf. Ordenamiento Ge-
neral de la Liturgia de las Horas 10). 

Una mirada histórica resulta indis-
pensable, no solo para acoger las gran-
des líneas evolutivas que han facilitado 
que haya llegado hasta nosotros tal y 
como la conocemos ahora, sino tam-
bién para advertir su origen. Y es que 
como todas aquellas realidades esen-
ciales de la Liturgia, el fundamento 
de esta oración no es solo de origen 
bíblico sino que se desprende de la vi-
da de Cristo mismo. Por los evangelios 
sabemos que Jesucristo oraba conti-
nuamente: cuando el Padre revela la 
misión a la que le envía, antes de llamar 
a los Apóstoles o cuando bendice a 
Dios en la multiplicación del pan, son 
solo algunos ejemplos (cf. OGLH 4).

Después de su muerte y resurrec-
ción, la primera comunidad cristiana 
se reunía igualmente para rezar, tal y 
como nos lo recuerda muchas veces 
el libro de los Hechos de los Apóstoles 
(cf. Hch 2,42). Además, esta oración se 

realizaba en determinadas horas: en la 
primera hora del día, cuando la noche 
se desvanecía con la salida del sol o 
cuando al anochecer se encendían las 
luces (cf. OGLH 1).

Él nos enseñó que «debían orar 
siempre y no desanimarse» (Lc 18,1) y 
nosotros, obedeciendo fielmente este 
advertimiento, nunca dejemos de re-
zar (cf. OGLH 10). Celebrando debida-
mente, pues, este canto de alabanza es 
cuando realmente la voz de la Esposa 
habla al Esposo. Más aún, es Cristo mis-
mo, que en unión con su cuerpo, eleva 
al Padre su oración (cf. SC 84). 

Si después de leer todos estos ar-
gumentos aún no nos sentimos sufi-
cientemente valientes para abrazar 
esta oración de la Iglesia, podemos 
recordar que esta es la oración de to-
dos los bautizados y que el Concilio 
Vaticano II recomendó que los laicos 
la recitaran (cf. SC 100). Ya no es un 
patrimonio exclusivo de los clérigos y 
de la vida religiosa.

Por otra parte, las nuevas tecnolo-
gías han facilitado admirablemente el 
uso de los tradicionales cuatro volúme-
nes indispensables para poder realizar-
la a lo largo de todo el año litúrgico y 
gracias a la aplicación dirigida a mó-
viles del Centro de Pastoral Litúrgica 
la encontramos en catalán. También 
la Conferencia Episcopal Española ha 
realizado su versión para recitarla en 
castellano. Toda una inversión para 
seguir alabando al Señor sin cesar e 
interceder por la salvación de todo el 
mundo (cf. SC 83).

EMILI VILLEGAS ARTACHO
Delegado diocesano de Pastoral 
Sacramental y Liturgia de Urgell
mossenemili@gmail.com
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Para crear un mundo mejor (y II)

ROSER MARIA SERRA BERENGUERAS ¿Por qué no hacemos que «lo que 
mueva el mundo sea la voluntad del 
amor»?

¿Por qué no cuidamos más de las 
personas y de nuestro planeta?

¿Sabemos qué hemos venido a 
hacer en esta tierra? Hemos venido 
claramente a amarnos.

¿Y las personas que están en la cár-
cel? ¿No pensáis que pueden haber 
tenido malas conductas porque sus 
padres no les han educado bien o han 
tenido malas compañías que los han 
incitado a cometer malas acciones? 
¿Y vosotros creéis que es humano 
estar encerrado entre cuatro pare-
des y que no te perdonen por lo que 
puedes haber hecho? ¿No creéis que 
todo el mundo puede equivocarse?

¿Os gusta este mundo en el que 
vivimos? A mí, no, pero en absoluto. 
Debería ser un mundo donde nos ayu-
dásemos más unos a otros. 

¿Quién quiere vivir en un mundo 
con armas, con hambre, con pobre-
za, con enfermedades, con dolor...? 
Además, si eres pobre, estás excluido 
de esta sociedad.

Tal y como está montada nuestra 
sociedad, ¿no encontráis que es muy 
injusta? ¿Qué pensáis al respecto?

Deberías poder elegir siempre qué 
quieres hacer con tu tiempo, que tú 
misma fueses dueña de tu tiempo: 
pudieras realizar un voluntariado en 
la Cruz Roja o en Cáritas, ir a la pisci-
na, al gimnasio, caminar, correr, ir a la 
biblioteca, encontrarte con un amigo, 
ir al cine, al teatro o a un concierto. 

Ser feliz, vaya.
También podríamos vivir en co-

munidades: potenciar la fraternidad.
¿No sería mejor que todos fuése-

mos misioneros? ¿Que nos cuidásemos 
y nos amáramos mucho unos a otros? 

No existe nada más altruista que 
la persona que decida amar y darlo 
todo para ayudar a su hermano. Con 
poco es suficiente para vivir: una fa-
milia que te ofrezca amor, un plato en 
la mesa, una casa para vivir, ropa... 
es todo lo que necesitas.

Y vosotros: «¿Queréis cambiar 
el mundo»? ¡Pues solucionémoslo! 
«Nuestro mundo desea un cambio 
radical»: «hagamos que nuestro 
mundo no lo mueva el dinero sino la 
buena voluntad del amor»; «creemos 
un mundo nuevo, lleno de oportuni-
dades para todos sin hacer ninguna 
diferencia para nadie»; «ayudémo-
nos unos a otros»; «por un mundo 
compartido y saludable»; «cuidemos 
nuestro planeta y medio ambiente».

«Que sepamos valorar más los 
propios valores de las personas de 
nuestro alrededor, no los defectos. 
Porque todo el mundo tiene cosas 
buenas y estas cosas buenas es lo 
que debemos valorar de las personas 
que nos rodean y conocemos.»

«Luchemos por abolir las prisio-
nes y por construir una sociedad en 
la que solo reine la paz, la fraterni-
dad, la comprensión, la alegría y que 
el motor principal del mundo sea la 
voluntad del amor. Luchemos por 
construir una sociedad más justa.»

YinYang/Getty Images
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CartasPostales desde
Andalucía

ANTONIO GIL
Sacerdote y periodista

Pueden enviar las cartas a: 
redaccio@catalunyacristiana.cat

Acompañantes 
en verano

Poco a poco, la figura del 
«acompañante» va tomando cuer-
po en el ancho campo de la pasto-
ral. Desaparecieron del mapa los 
antiguos «directores espirituales», 
y ahora, el término actual es el de 
«acompañantes», las personas 
que «nos acompañan», que «están 
cerca de nosotros», con su pre-
sencia física, con sus libros, con 
sus artículos, con su palabra. Ilu-
minan nuestras mentes, alientan 
nuestras vidas, orientan nuestras 
decisiones, reconfortan nuestros 
estados de ánimo, sobre todo, en 
los momentos de desconsuelo o 
desánimo.

Este verano he encontrado 
muchos «acompañantes», que 
he sentido muy cerca en mi vida, 
en la lectura de sus libros o de sus 
artículos. Por ejemplo, en una lista 
breve y densa, me he encontrado 
de nuevo a Dolores Aleixandre, 
religiosa y biblista, que tiene el 
arte de ofrecernos la Palabra de 
Dios con metáforas sugerentes y 
entrañables. Dolores nos ha ofre-
cido una nueva definición de Dios: 
«Dios es una extraña fuente que 
va en busca del sediento.» Me 
he encontrado al hermano Alois, 
prior de la Comunidad de Taizé, 
diciéndonos que «los jóvenes 
abandonan cada vez más las par-
roquias, en su búsqueda espiritual 
de nuevas fórmulas. Por eso, es tan 
importante caminar con ellos y es-
cucharlos». Me he encontrado con 
Olga Ruiz, directora de Telva, con 
una invitación extraña: «Coged las 
rosas mientras podáis», a pesar de 
que la Tierra gira más rápido. Me 
he encontrado con el cardenal 
Omella, hablándonos de la Virgen: 
«María aparece como una verda-
dera madre que camina y lucha 
con nosotros.» Me he encontrado 
con Fabricio Caivano, periodista, 
citando a Artaud: «Vivir no es otra 
cosa que arder en preguntas.»

Deliciosos «acompañantes» 
que nos regalan un «puñado de 
brisas» en este tórrido verano.

«Francisco, 
repara mi Iglesia»

El grave estado de abandono de 
la iglesia de San Esteban de Caulés 
me ha recordado a san Francisco de 
Asís, por su paralelismo con lo que 
ha sucedido en esta iglesia. 

Fue en el invierno de 1205, 
cuando un día san Francisco salió 
a caminar y entró en la iglesia de 
San Damián, en las afueras de Asís, 
que estaba casi en ruinas. Mientras 
Francisco observaba el crucifijo, tu-
vo una visión de Cristo crucificado, 
donde escuchó que Jesús le decía: 
«Francisco, repara mi Iglesia. ¿No 
ves que se hunde?» 

El Señor hacía referencia al hun-
dimiento de la Iglesia como comuni-
dad de los seguidores de Jesús, pero 
san Francisco creyó que se refería a 
la iglesia de San Damián. Por eso, el 
santo de Asís fue a la tienda de ropa 
de su padre y vendió las telas, para 
que con el dinero se pudiera reparar 
ese templo. Pero el párroco de San 
Damián no aceptó el dinero que le 
ofreció Francisco, pensándose que 
era una broma de aquel joven juglar 
y también por miedo a la reacción 
de los padres del Pobrecillo de Asís. 

Por eso, san Francisco decidió 
quedarse en la iglesia para restau-
rarla él mismo y, a la vez, ayudar a 
los pobres. La película Hermano sol, 
hermana luna, del cineasta Franco 
Ze¢irelli, muestra de una manera 
bellísima este episodio de la vida 
de Francisco, mientras reparaba la 
iglesia de San Damián. 

Reparar la Iglesia es misión de 
todos los cristianos, con la guía va-
liente y audaz del papa Francisco, 
para que sea como Jesús la pensó: 
un signo de misericordia y de espe-
ranza para nuestro mundo, servido-
ra de los pobres, en diálogo con la 
cultura y con el mundo moderno, 
abierta al ecumenismo y fuente de 
alegría y de comunión. Este es el re-
to que tenemos para construir una 
Iglesia creíble y fiel al Evangelio, que 
anuncie a nuestro mundo la Buena 
Nueva del Reino. 

Del mismo modo que san Francis-
co reparó la iglesia de San Damián, 
ocho siglos después también se 
debe arreglar la iglesia de San Este-
ban de Caulés, como signo que nos 
mueva a reparar la Iglesia de Jesús. 

JOSEP MIQUEL BAUSSET
Montserrat

El mensaje
Creo que es muy importante te-

ner en cuenta que, con el mensaje de 
la Jornada Mundial de los Pobres, no 
se trata de tener un comportamien-
to asistencialista hacia los pobres, 
sino de hacer un esfuerzo para que 
a nadie le falte lo más necesario. No 
es el activismo quien salva, sino la 
atención sincera y generosa que per-
mite acercarse a un pobre como un 
hermano. Cabe recordar que tene-
mos un buen número de santos que 
dedicaron su vida a entregarse com-
pletamente al hermano necesitado. 

Ojalá la Jornada Mundial de los 
Pobres se convierta en una opor-
tunidad de gracia per realizar un 
examen de conciencia personal 
y comunitario, y plantearnos si la 
pobreza de Jesucristo (su libertad y 
confianza total en el Padre) es nues-
tra compañera de vida fiel.

JESÚS MARTÍNEZ MADRID
Salt

Rutas espirituales
Mi enhorabuena más sincera al 

periodista Eduard Brufau por aden-
trarnos, un verano más a través de las 
páginas de Catalunya Cristiana, en las 
rutas espirituales a través del arte y la 
religiosidad. Este año hemos podido 
conocer los templos de Tàrrega y de 
Tortosa. Unos textos sabios y didácti-
cos acompañados por las magníficas 
fotografías de Agustí Codinach, que 
algún día nos gustaría ver publicados 
en formato de libro. ¡Felicidades!

SALVADOR BALIU
Mollerussa 
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Agustí Codinach

«La felicidad tiene cuatro caras: 
la alegría, el compromiso, 
la satisfacción y la paz»

MAC

Juanjo Fernández, autor del libro «Els 7 superpoders de la felicitat»

Juanjo Fernández Solaesconsul-
tor pedagógico. Imparte activida-
des de formación y motivación, así 
como charlas dirigidas a familias, es-
cuelas y empresas sobre temas edu-
cativos muy diversos. Acostumbra a 
decir que «enseño escribiendo, di-
bujando... y charlando». Ha sido pro-
fesor, monitor, responsable de cam-
pamentos y catequista. Es autor de 
libros como La pregària de la porta
(2008), Preguem de la A a la Z (2012), 
Com ajudar els fills a estudiar —i fer 
els deures del col·le!— (2013) y 30 
manaments per tractar amb adoles-
cents (2015), todos publicados por 
Editorial Claret. Acaba de aparecer 
su volumen Els 7 superpoders de la 
felicitat, también de Claret.

¿Cuáles son los objetivos prin-
cipales de tu libro?

El estrés, las prisas, la precipi-
tación, las preocupaciones… todo 
en su conjunto puede hacer que 
nuestra vida de cada día nos resul-
te pesada y no seamos capaces de 
disfrutarla. Ante eso, espero que 
el libro ayude a los lectores a libe-
rarse de las preocupaciones que 
no son tan importantes, pero que 
nos «comen» por dentro. Y que les 
ayude también a identificar ideas 
falsas sobre la felicidad y, sobre 
todo, ¡que les permita descubrir y 
hacerse suyos los siete superpo-
deres de la felicidad!

El origen del libro es una charla 
que impartiste bajo el título «Ser 
más felices para ser mejores pa-
dres y madres». ¿La familia es la 
cuna de la felicidad?

La familia es fuente de preo-
cupaciones… y de felicidad, cier-
tamente. Cuando observamos 
nuestra vida, los días más tristes 
guardan relación con la familia —
especialmente con la pérdida de 
familiares—, pero también se vin-
culan a ella los días más felices: 
nuestra boda, el nacimiento de los 
hijos, las vivencias compartidas, 
los gestos compartidos de amor… 
Por eso digo que hay que apostar-
lo todo a la F: ¡la F de familia, la F 
de fills (hijos, en catalán), la F de 
felicidad!

En una de las páginas pones de 
relieve que «¡las cosas más impor-
tantes de la vida no son “cosas”!». 
Sin duda, una buena clave para 
adentrarse en el mundo de la fe-
licidad.

¡Sí! Cuando, al final de la charla, 
propongo a los asistentes que es-
criban en pequeños papeles de co-
lor verde algo que les hace felices 



en aquel momento, nadie escribe 
«mi móvil» o «mi coche». Todos ha-
blan de la familia, de los besos de 
sus hijos, del encuentro con ami-
gos, del amor de la pareja… No es 
que las «cosas» no sean útiles, que 
no las podamos apreciar y valorar, 
pero no son lo más importante de 
la vida.

¿Es necesaria una actitud de-
terminada para conseguir ser fe-
lices?

No lo sé… En el libro explico que 
debemos desconfiar de quien di-
ga que tiene todas las respuestas… 
¡porque normalmente eso significa 
que no ha entendido las preguntas! 
Lo que sí puedo decir es que la feli-
cidad tiene cuatro caras: la alegría 
(el placer de los sentidos, la risa y 
la diversión), el compromiso (en 
actividades que nos sintamos rea-
lizados), la satisfacción (por todo lo 
que somos y tenemos) y la paz (la 
serenidad, la plena atención a todo 
lo que hacemos y vivimos). Por tan-
to, cuando llevamos a cabo activi-
dades que contribuyen a la alegría, 
el compromiso, la satisfacción o la 
paz… ¡estamos situándonos en el 
camino de la felicidad!

¿Ser feliz ayuda a ser mejor 
persona?

Yo creo que sí, porque ayudar 
a los demás proporciona felicidad. 
Por eso, ¡«ser generoso» es uno de 
los siete superpoderes de la felici-
dad! Eso no significa que debamos 
negar la tristeza o el dolor, ¡en ab-
soluto! Todo lo contrario, son indi-
cativos de una buena salud emo-
cional. Pero eso no significa que 
la infelicidad nos haga mejores. 
Ya lo decía san Juan XXIII: «¡Nunca 
ningún tipo de pesimismo ha dado 
buenos frutos!»

A partir de esta actitud, ¿será 
más fácil lograr los siete superpo-
deres de la felicidad que explicas 
en el libro?

Los siete superpoderes son 
estrategias sencillas pero poten-
tes: piensa en positivo, elimina las 
quejas y las comparaciones, da las 
gracias, aprende a perdonar, sé 
generoso, saborea los pequeños 
placeres de la vida y cuídate. Creo 
de veras que, si nos proponemos 
practicarlos, desde la humildad y 
la sencillez, ¡saldremos adelante, 
seremos más felices y trasladare-
mos esta felicidad a las personas 
que amamos!

«Las “cosas” no son 
lo más importante 
de la vida»
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Más tiempo para disfrutar 
de las fotografías del P. Ubach

MAC
Montserrat

Ampliada hasta el próximo 8 de enero la exposición 
en el Museo de Montserrat

La exposición La mirada del 
biblista. Instantes de eternidad. El 
Oriente Próximo en el fondo fotográ-
fico del P. Ubach, que da a conocer 
en la Sala Daura del Museo de Mont-
serrat las fotografías que el biblista 
y orientalista P. Bonaventura Ubach 
(1879-1960) efectuó en Siria, en Irak, 
en el Sinaí, y sobre todo en Pales-
tina, durante las primeras décadas 
del siglo XX, se podrá visitar hasta el 
8 de enero de 2023. De este modo, 
se amplía el periodo de visita, que 
inicialmente estaba previsto que 
finalizara el pasado 17 de julio.

Organizada por el Instituto Eu-
ropeo de la Mediterránea (IEMed) 
y la Abadía de Montserrat, la mues-
tra cuenta con una selección de 
las mejores imágenes, 76 de entre 
las más de 6.000 que realizó el P. 
Ubach entre 1922 y 1951 en sus via-
jes al Oriente Próximo. Unas imáge-
nes con las que Bonaventura Ubach 

quería retener sobre el papel un 
mundo bíblico que estaba en vías 
de desaparición —bajo el avance 
imparable de la modernidad y los 
conflictos que ya se forjaban en la 
región— y que utilizaría para ilus-
trar la Biblia de Montserrat (veintio-
cho volúmenes, publicados entre 
1926 y 1974; tres de ellos dedica-
dos únicamente a las imágenes). 
Un proyecto colectivo que dirigió 
y al que dedicó su vida.

Como explica el comisario de 
la exposición, el arqueólogo Joan 
Eusebi Garcia Biosca, son objetivo 
de la cámara del P. Ubach paisajes, 
monumentos y restos arqueológi-
cos, formas de vida como la de los 
beduinos, ceremonias y rituales, 
comunidades cristianas y árabes... 
Fotografías que le permiten evo-
car escenas bíblicas. Para hacerlo, 
se acerca con atención casi etno-
gráfica a la población local y deja 
siempre fuera de foco las manifes-
taciones de modernidad.

La muestra incluye varios ám-
bitos que, con documentación 
e imágenes, glosan la figura y la 
obra del monje y contextualizan el 
momento en el que, por un lado, 
se ponen en marcha diferentes 
proyectos de traducción de los 
evangelios al catalán y, por otro, 
se inician las exploraciones cientí-
ficas en el Oriente Próximo desde 
una mirada orientalista y biblista. 

La exposición tiene continuidad 
virtual en https://bibliotecademont-
serrat.cat/ubach, donde se ofrece 
información de la muestra y progre-
sivamente se podrán llegar a con-
sultar 5.000 imágenes restauradas 
digitalmente del fondo fotográfico 
del P. Ubach, fruto de un proyecto 
de recuperación y digitalización 
impulsado durante tres años por la 
Abadía de Montserrat y el IEMed.León monumental en las ruinas de Babilonia (Irak), en 1922.

©
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FRANCESC NICOLAU 
Profesor emérito de la Facultad
de Filosofía de Cataluña

ACTUALIDADES 
CIENTÍFICAS

Hoy quiero explicaros un detalle 
de astronomía que probablemente 
ignoráis y pienso que os gustará 
conocer. Sabéis, eso sí, que existe 
una estrella llamada Polaris, o sea 
estrella polar, que es la que prácti-
camente no se mueve en absoluto 
en el movimiento diario (aparente-
mente, por supuesto); se halla en el 
centro cuando toda la masa estelar 
da la vuelta entera al firmamento. Es-
ta rotación que se observa no es otra 
cosa que el resultado del giro que 
efectúa la Tierra cada día en torno 
a su eje, o sea alrededor de la rec-
ta imaginaria que atraviesa nuestro 
planeta por los polos norte y sur. La 
estrella llamada polar se encuentra 
muy cerca del punto que esta recta 
se hunde en el cielo y por eso parece 
que no se mueva. No es una estrella 
excesivamente brillante, aunque es 
bien visible a simple vista. Es la que 
hace 48 en la escala de brillo de las 
estrellas y pertenece a la Osa Menor. 
Cuesta poco hallarla: se encuentra 
en la recta imaginaria que une las 
dos más brillantes de la Osa Mayor.

El detalle que tengo que comuni-
caros es el que he indicado en el títu-
lo de este artículo. No siempre será 
esta estrella la Polaris. ¿Por qué? Muy 
sencillo, porque el eje de rotación de 
la Tierra es variable, va cambiando 
de orientación. No apunta siempre 
hacia el mismo punto del cielo, sino 
que describe un círculo en el firma-
mento. Pero lo hace muy lentamente. 

La estrella 
polar no es 
siempre 
la misma

¿Cuánto tiempo tarda para realizar 
el círculo completo? Se ha podido 
calcular muy bien: 25.800 años. A 
escala de la vida humana, es como 
si no variase. La estrella polar que 
existía cuando nacimos será toda-
vía la misma a la hora de nuestra 
muerte. Pero a escala de la historia 
de la humanidad, no puede deses-
timarse la variación. Tenemos que 
decir, por ejemplo, que hace 4.500 
años, cuando los egipcios iban cons-
truyendo las primeras pirámides, la 
estrella polar que les podía servir de 
orientación era Thuban, de la cons-
telación del Dragón. Y hace 2.000 
años, la actual Polaris quedaba aún 
muy lejos del lugar que ahora ocupa 
y no existía ninguna estrella de las 
visibles a simple vista en el punto 
polar. También podemos decir que 
dentro de unos 12.000 años será la 
estrella Vega, de la constelación de 
la Lira, que es muy brillante, la que 
deberá considerarse Polaris. Y tras 
unos 13.000 años más, volverá a ser 
polar la actual. 

Hoy en día ya no es preciso 
orientarse por las estrellas, pero la 
humanidad de antaño las tenía muy 
en cuenta. Sabemos, por ejemplo, 
que los fenicios se orientaban por 
las constelaciones. De eso hace más 
de 3.000 años. Pero ahora también, 
creo yo, es interesante saber cómo 
actúa el curso de los astros. Todo es-
to sirve también para conocer mejor 
la gran obra de la Creación.

11 SEPTIEMBRE 2022

La estrella polar pertenece a la constelación de la Osa Menor.
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Las lentejas (lat., Lens culinaris y 
Ervum lens; cat., llentia) las hallamos 
presentes en la cocina catalana des-
de época muy antigua. Posiblemente, 
junto a las habas, sean de las primeras 
legumbres que fueron cultivadas en 
nuestros campos hace ahora más de 
ocho mil años, ya en época del neolíti-
co. Los antiguos religiosos las definie-
ron como «un llegum de color pardo, 
petit, xato, rodó, convexo per las dos 
caras y molt alimentós», aunque el mé-
dico del papa Julio III, el Dr. Andrés de 
Laguna († 1560), célebre profesor de la 
Universidad Complutense, escribiera, 
en su día, que las lentejas, comidas 
con demasiada frecuencia, «embotan 
la vista, dan pesadumbre al estómago 
y engendran muchas ventosidades», 
pero si están bien cocidas —aplicadas 
sobre la piel, con miel y a modo de 
emplasto— poseen, no obstante, «la 
virtud de soldar las fístulas, arrancan 
las costras y mundifican las llagas» 
(Acerca de la materia medicinal, II, 98). 
Algunos científicos que investigan 
las propiedades de los alimentos han 
indicado la gran riqueza vitamínica, 
remineralizadora y las propiedades 
saciantes de las lentejas, con unos 
excelentes resultados para regular la 
tensión arterial y para eliminar el co-
lesterol «malo» o nocivo.

En la civilización egipcia y roma-
na las lentejas fueron las principales 
fuentes alimentarias de las tropas, ya 
que esta legumbre goza de un eleva-
do contenido de proteína. Pero para 
que las lentejas sean un alimento más 

completo hay que combinarlas con 
arroz. Estudios recientes han puesto 
de manifiesto que las personas que 
sufren de gota y tienen niveles ele-
vados de ácido úrico deben limitar 
su consumo. 

Sobre el cultivo de las lentejas, 
los antiguos hortelanos conventua-
les manifestaron que esta legumbre 
«crece muy bien en suelos pobres y 
ligeros que contengan algo de cali-
za, y se da mal en terrenos húmedos 
y compactos. El calor excesivo y el 
frío le son muy perjudiciales y nunca 
debe sembrarse sobre el estercolado 
directo. Durante su vegetación exige 
pocos cuidados» (La Huerta de san 
Francisco, 77-78). 

Existe una gran variedad de lente-
jas, siendo muy apreciadas las llama-
das «pardina», que son más peque-
ñas y con un color castaño oscuro, y 
también es muy apreciada la lenteja 
«coral», de color salmón, y, sobre to-
do, la lenteja «Du Puy», que es de un 
color verdoso y de excelente sabor. 
En la cocina conventual y monástica, 
especialmente en los días peniten-
ciales del tiempo invernal, los frailes 
capuchinos comían en el refectorio 
las lentejas guisadas con cardos que, 
si queréis cocinarlas en vuestra ca-
sa, es bastante sencillo, ya que son 
una legumbre de fácil cocción y no 
hace falta ponerlas en remojo el día 
anterior. En el próximo artículo quie-
ro hablaros, si Dios quiere, sobre el 
cultivo y las numerosas propiedades 
de la cebada.

Propiedades 
de las 
lentejas

TRADICIONES MEDICINALES

FRAY VALENTÍ SERRA
DE MANRESA
Archivero de los Capuchinos

Las lentejas son excelentes 
para regular la tensión arterial. 
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SIMONE WEIL
Esta fe es la mía
San Pablo, 2022, 128 pág.

Esta carta de la filósofa y místi-
ca Simone Weil, escrita en 1942 al 
padre Couturier en la víspera de su 
partida a Londres, donde se unió a 
la Resistencia, y pocos meses antes 
de morir a los 34 años, es uno de 
los principales textos de su viaje 
espiritual. Un escrito que revela la 
profundidad de su pensamiento.

SARA DONATI
Por donde entra la luz
Roca Editorial, 2022, 760 pág.

Tras la muerte de su esposo, la 
Dra. Sophie Savard regresa a su ca-
sa, en la primavera de 1884, para 
reconstruir su vida. Con la colabo-
ración de la Dra. Anna Savard, su 
amiga más querida, prima y com-
pañera médica, planea continuar 
su trabajo: ayudar a las mujeres 
desfavorecidas que la sociedad 
preferiría olvidar.

DANIEL ROMANÍ
Catalunya amb patí de vela
Viena Edicions, 2022, 160 pág.

Con un patín de vela, el ca-
tamarán que se gobierna con el 
movimiento del cuerpo, inventa-
do en Cataluña hace un siglo, el 
periodista Daniel Romaní recorrió 
en el verano de 2021 toda la costa 
catalana, del delta del Ebro al cabo 
de Creus. Este texto es su cuaderno 
de bitácora, ilustrado con acuare-
las de Elisabet Capdevila.

MARTA BATALLÉ
El paradís no era això
Empúries, 2022, 278 pág.

En un edificio del barrio barce-
lonés de El Raval viven los tres per-
sonajes de esta novela: Mai, Helena 
y Santos. La escritora Marta Batallé 
elabora una mirada crítica y llena 
de humanidad hacia la sociedad 
acelerada de hoy, entretejiendo 
las vidas de unos personajes inol-
vidables que juzgan el mundo con 
dolorosa lucidez.

JESÚS MARTÍNEZ GORDO
Entre el Tabor y el Calvario
Ediciones HOAC, 2021, 244 pág.

El drástico descenso de la vi-
talidad religiosa en el occidente 
europeo es hoy una evidencia. La 
práctica religiosa decae acelera-
damente. Actualmente surgen, 
por todas partes, numerosos mo-
vimientos o grupos que buscan por 
diferentes caminos una relación re-
ligiosa que dé a sus vidas un senti-
do radical y global. 

HÉCTOR SEVILLA
Asombro ante lo absoluto
Kairós, 2021, 396 pág.

La maravilla nos envuelve. El fi-
lósofo Héctor Sevilla explica ocho 
actitudes ante el misterio de lo ab-
soluto: experimentar el pathos de 
lo divino, aceptar que no se cono-
ce a Dios, suspender el juicio, re-
conocer la vacuidad, concebir lo 
transpersonal, recobrar la empatía, 
educar de manera holística y ex-
presar el asombro mediante el arte.



CULTURA44 11 SEPTIEMBRE 2022

CON BUEN HUMOR

EL AGENTE TOPO
DIRECCIÓN: Maite Alberdi
INTERVIENEN:  Sergio 
Chamy, Rómulo Aitken, Marta 
Olivares, Berta Ureta, 
Zoila González, Petronila 
Abarca, Rubira Olivares
MÚSICA: Vincent van Warmerdam
Documental, vejez
Chile
86 minutos

CRÍTICA DE CINE

MERCÈ LAJARA
Licenciada en Biología y doctora 
en Bioética

Más allá del Alzheimer

nos acercarán al contenido del film. 
Ante la llegada de un nuevo «resi-
dente», un grupo de señoras man-
tiene la siguiente conversación: «Te-
nemos que invitarlo a la mesa», dice 
animada una de ellas. «Mientras tan-
to se acostumbra», responde la otra. 
«Si es que se acostumbra, porque 
algunos no se acostumbran», repli-
ca la primera. «A lo mejor le gusta la 
soledad», sigue la otra. «Depende. 
A mí me da pena cuando traen así a 
las personas que pueden ser toda-
vía autovalentes (autónomas) en su 
casa y las traen acá.» 

No saben que el recién llegado 
es un infiltrado. Este, al final, más 
que dar el informe que le han pedido 
a partir de su investigación, lo que 
hace es expresar su opinión. «Los 
residentes se sienten solos. No los 
vienen a visitar y a algunos los aban-
donaron. La soledad es lo más grave 
de este lugar.»

Si bien se muestra una triste rea-
lidad, el film está empapado de hu-
mor, sensibilidad y ternura, facetas 
también de la enfermedad. No todos 
los enfermos de Alzheimer llegarán 
a vivir en una residencia. De hecho, 
siempre que sea posible es mejor 
que sigan en su casa. Sin embargo, 
invitamos a los cuidadores y a los 
lectores de estas líneas a ver más allá 
de la enfermedad. Ellos quizá no nos 
conocen, pero nosotros sí sabemos 
quiénes son ellos.

El día 21 de septiembre se celebra 
el Día Mundial del Alzheimer, procla-
mado por la Organización Mundial 
de la Salud (OMS). Desde esta sec-
ción del semanario queremos hacer-
nos eco de ello y solidarizarnos con 
esta jornada. Por eso proponemos 
la película chilena El agente topo 
(2020), de Maite Alberdi.

El agente topo fue nominada a los 
Oscars como mejor film documental 
de 2021. Pese a estar catalogada en 
este género, cierto es que hay un 
argumento detrás y por tanto hace 
más atractiva la información que se 
quiere transmitir. 

Sergio, un hombre de 83 años, 
ha sido seleccionado en un cásting 
por el detective privado Rómulo. Su 
misión será investigar un posible ca-
so de maltrato en una residencia. Él 
será el topo que se infiltrará en el 
hogar de jubilados. Pero su edad le 
comportará serias dificultades con 
la tecnología que debe emplear pa-
ra llevar a cabo su investigación y 
que será uno de los motivos de las 
escenas cómicas del largometraje. 

La amistad con algunas de las 
usuarias revela las situaciones, vi-
vencias y sentimientos que envuel-
ven el ambiente de la institución. 
Sus hallazgos se alejan de lo que 
esperaban, pero muestra una rea-
lidad más cruda: la soledad.

Un par de escenas, cuyo lengua-
je hemos reproducido literalmente, 
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ARREBATO

EDUARD BRUFAU

CRÍTICA LITERARIA

La vida escrita 
de las lenguas (I)

Cada lengua de la humanidad 
llega a la expresión literaria de 
una forma única. Algunas nos 
sorprenden al alcanzar su máxi-
mo apogeo justo en los primeros 
textos que ponen por escrito. 
Este es el caso de la literatura 
griega, la cual inicia su milenaria 
historia —que todavía hoy prosi-
gue— con la Ilíada y la Odisea de 
Homero, cánones por antonoma-
sia de toda la cultura occidental. 
Otra literatura que nada más em-
pezar ya se convierte en modelo 
a admirar e imitar es la occitana, 
que de la mano de los trovadores 
pone las bases de toda la poesía 
europea posterior. Por desgracia, 
ese florecimiento medieval se 
ha visto interrumpido en época 
moderna por la pérdida de vigor 
de la lengua, hoy al límite de la 
extinción a causa de la oficialidad 
exclusiva del francés como idio-
ma de estado.
El catalán y el castellano difieren 
notablemente en su desarrollo li-
terario. El primero conoce un pro-
longado esplendor, que dura casi 
tres siglos, ya en la primera etapa 
de su desarrollo literario. Es el be-
ato Ramón Llull quien —después 
de meritorios textos anónimos y 
relativamente breves, como las 
Homilies d’Organyà— de repente 
eleva la lengua a una madurez 
insospechada, y lo hace con un 
número y variedad de escritos 
fuera de lo común. Este esplen-
dor bajomedieval, que se clausu-
ra con la obra maestra de Joanot 
Martorell, Tirant lo Blanc, coincide 
de pleno con la época de máxi-
ma hegemonía de la Corona de 
Aragón; al mismo tiempo que se 
ejecutan grandes retablos góticos 
y magníficas basílicas, también 
la lengua consigue una belleza 
propia, tanto en prosa como en 
verso. La literatura catalana nace 
y se desarrolla en el mundo me-
dieval y mediterráneo, un ámbito 
cultural y geográfico que Marto-
rell inmortaliza en su gran novela, 
precisamente, porque viviendo él 
comenzaba a declinar en benefi-
cio de un nuevo mundo.
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Escribir la reseña de un libro si te 
sientes amigo del autor podría ser 
peligroso, pero no es el caso, por-
que yo me sentía más admirador 
que amigo y, sobre todo, porque 
mi relación con Ramon siempre fue 
en torno a los libros. No sé cuántas 
ediciones se imprimieron de su Bon 
dia, pare!, pero, como librero, ven-
dimos muchísimas.

Tal vez os hubiera ido bien lleva-
ros este libro de pequeño tamaño 
para leer bajo un árbol, pero si ha-
béis vuelto de vacaciones y estáis 
aún algo perezosos, también os irá 
bien para tomar impulso y volver al 
mágico mundo de la lectura.

Debo decir que el humor sensi-
ble y culto de su autor es intermi-
tente en toda la obra, incluso en 
el momento en el que uno podría 
caer en la sensiblería, él lo salva 
haciéndonos sonreír. Y hasta aquí 
os puedo explicar.

Me ha encantado que se recu-
perara esta pequeña joya; perdón, 
pequeño placer, que confieso se 
me había escapado. Me ha dado 
ocasión de pasarlo bien leyendo 
y de poder homenajear, con esta 
pequeña reseña, al hijo del hombre 
que, con sus pequeñas novelas, me 
enseñó, sin él saberlo, el catalán 
leído.

Que todo lo que os he dicho no 
os distraiga de buscar el libro y pa-
sar un buen rato de lectura amable.

RAMON FOLCH I CAMARASA
El náufrago feliz
Ediciones Invisibles, 2022, 192 
pág.

PERE FÀBREGUES I MORLÀ
Librero

Pequeña joya 
literaria

El humor sensible 
y culto de su autor 
es intermitente en 

toda la obra



preside la eucaristía en el aplec de 
Santa Maria de Cervelló y en el ani-
versario de los 100 años de la recons-
trucción del templo de Santa María 
por el equipo del arquitecto Puig i 
Cadafalch.

SANTUARIO DE EL MIRACLE
El fin de semana del 23 al 25 de sep-
tiembre, jornadas Construir la pau 
«de les espases en faran relles». Más 
información: tel. 973 291 699.

ÓRGANO
El domingo 11 de septiembre, a las 
19.00, concierto de órgano de Mons. 
Valentí Miserachs en la parroquia de 
Santiago Apóstol de Ulldemolins.

CATALONIA SACRA
El sábado 17 de septiembre, a las 
10.30, visita guiada a la fachada de 
los apóstoles de la catedral de Terras-
sa con Bernat Puigdollers. Inscripcio-
nes: www.cataloniasacra.cat

GOZOS
El sábado 17 de septiembre, a las 
17.00, presentación del libro Goig 
a Jesús. L’evangeli del diumenge de 
Mn. Sebastià Codina. Participarán el 
autor, Mn. Jordi Castellet i Mn. Joan 
Torra en el santuario de la Virgen de 
la Ayuda de Balenyà.

MUSEO EPISCOPAL DE VIC
Los domingos de septiembre, a las 
10.30, actividad familiar (niños a 
partir de 5 años) Mira, toca, huele y 
escucha el arte en familia.

CUEVA DE MANRESA
El fin de semana del 30 de septiem-
bre al 2 de octubre, ejercicios espi-
rituales en la vida cotidiana con Da-
vid Guindulain, s.j., Alicia Guidonet 
y Jaume Casassas. Más información: 
tel. 938 720 422.
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SUSCRIPCIONES ANUALES 
EN CATALÁN O CASTELLANO
Cataluña, resto de España y 
Andorra: 145 € 
Gibraltar y Portugal: 145 €
Resto de Europa: 222,99 €
América y África: 254,19 €
Asia y Oceanía: 325,43 €

Miembro de la APPEC
Associació de Publicacions 
Periòdiques en Català

www.catalunyacristiana.cat

/catalunyacristiana
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catcristiana

El semanario recibe ayuda de 
la Generalitat de Catalunya

Agenda

DIADA NACIONAL
El domingo 11 de septiembre, a 
las 10.00, la Lliga Espiritual de la 
Mare de Déu de Montserrat con-
voca a la tradicional eucaristía en 
sufragio y acción de gracias por los 
defensores de las libertades cata-
lanas y por todos los patriotas que 
han entregado su vida al servicio 
de Cataluña. Será en la basílica de 
Santa María del Mar de Barcelona, 
presidida por el P. Josep M. Soler, 
abad emérito de Montserrat.

NOCHE DE LAS RELIGIONES
El sábado 17 de septiembre, a las 
19.30, vísperas; a las 20.00, danza 
contemplativa en el monasterio de 
San Pedro de las Puelas de Barcelo-
na (c/ Anglí, 55 – Barcelona).

SANTA TECLA
El sábado 17 de septiembre, a las 
20.00, con motivo de la fiesta pa-
rroquial de Santa Tecla, concierto 
de alabanza y adoración Voces uni-
das por Santa Tecla (av. Madrid, 107 
– Barcelona).

CATEDRAL
El miércoles 14 de septiembre, a 
las 9.00, fiesta de la exaltación de 
la santa cruz en la catedral de Gi-
rona: liturgia de las horas y misa 
conventual.

VIRGEN DE LAS ALEGRÍAS
El domingo 18 de septiembre, a 
las 12.00, aplec de la Virgen de las 
Alegrías en Lloret de Mar: misa so-
lemne con la participación del co-
ro Alba de Prima, sardanas, juegos 
infantiles y comida de fraternidad.

CATEDRAL
El domingo 18 de septiembre, a 
las 12.00, homenaje a Mn. Floren-
tí Lluís en la iglesia parroquial de 
Bàscara.

SANTA MARIA DE CERVELLÓ
El domingo 18 de septiembre, a 
las 11.00, el obispo Agustí Cortés 

Sant Feliu de Llobregat

Barcelona

Catalunya Cristiana
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Girona
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La granadina Ester Palma, mi-
sionera consagrada de la Asocia-
ción Servidores del Evangelio de la 
Misericordia, lleva dieciséis años en 
Corea del Sur, en la ciudad de Dae-
jeon, donde trabaja para la evan-
gelización, los jóvenes, la paz y la 
reconciliación. Acaba de publicar 
un libro: El catolicismo en Corea del 
Sur (Labor Viva)

La Iglesia de Corea no surgió por 
la evangelización de los misioneros 
extranjeros, sino por la vivencia y el 
anuncio de la fe de las propias co-
munidades de laicos. ¿Qué implica 
este hecho para el presente y el fu-
turo evangelizador?

Nos habla de lo avanzada que 
era esa Iglesia, donde eran los 
propios bautizados quienes anun-
ciaban la fe en sus ambientes y ha-
cían que la Iglesia fuera creciendo. 
Teniendo en cuenta que poco a 
poco la Iglesia coreana también se 
ha ido clericalizando y el papel del 
sacerdote ha cobrado muchísima 
importancia, ahora es el momento 
de retomar los inicios. Por otro la-
do, en muchos momentos la Iglesia 
en Corea ha sido muy significativa 
porque ha sabido responder a las 
preguntas que tenían las personas. 
De nuevo, en este futuro evangeli-
zador, les toca a los laicos coreanos 
descubrir cuáles son las heridas y 
las preguntas significativas que se 
formulan los hombres y qué puede 
aportar el catolicismo.

¿Cuáles son los rasgos propios 
de ser misionera en Corea del Sur?

Cualquier misionero tiene el re-
to de conocer el idioma, la cultura, las 
religiones y la manera de relacionar-
se de las personas. Son rasgos muy 
al estilo de la encarnación de Jesús, 
de mucha paciencia, de entrar desde 
abajo, de aprender, de hacerse uno 
con las personas y de ir descubrien-
do lo que el catolicismo aporta. 

¿De qué manera trabaja la Igle-
sia en Corea para sanar las heridas 
de la división respecto de Corea del 
Norte?

En nuestra diócesis tenemos la 
Comisión para la Reconciliación 
con Corea del Norte. Se hace un 
trabajo excelente desde el punto de 

y caritativo.
¿Cuál es el trabajo con los jóve-

nes, acostumbrados a un ambiente 
de mucha competitividad?

Para los jóvenes, descubrir que 
Dios les ama tal y como son es uno 
de los aspectos más importantes, 
porque contrarresta con la com-
petitividad y la manera como les 
trata la sociedad coreana, donde 
valen por lo que tienen. Cuando 
descubren que valen por lo que son, 
porque han sido queridos y amados 
por Dios, los jóvenes cambian com-
pletamente. En este sentido, en 
nuestro trabajo potenciamos que 
los jóvenes se encuentren con otros 
jóvenes, que participen en misiones 
en países pobres como Filipinas y 
en voluntariados con personas vul-
nerables y marginadas. Se trata de 
sacar de ellos lo mejor, de no verlos 
como objeto de misión, sino como 
agentes de misericordia.

vista educativo y de acogida de re-
fugiados políticos. Por otra parte, 
la Iglesia se prepara para la misión 
en el norte, pero se trata aún de un 
trabajo remoto. 

¿El momento actual es de una 
misión más activa?

Es el momento de profundizar 
sobre la misión que se necesita en 
Corea del Sur y de tomar concien-
cia de que es una misión en salida. 
La Iglesia no puede quedarse es-
perando a la gente, tiene que salir, 
crear nuevos espacios de encuen-
tro y acercarse mucho más a las 
periferias sociales. La Iglesia tiene 
que encontrar campos donde ser 
significativa por su caridad, para 
que así las personas vean en ella 
una respuesta de ternura y miseri-
cordia. Muchos católicos que han 
abandonado la fe pueden volver a la 
Iglesia dándose cuenta de este rol 
tan importante en el campo social 

CARME MUNTÉ MARGALEF Ester Palma, misionera en Corea del Sur

«Cuando descubren que valen 
por lo que son y no por lo que 
tienen, los jóvenes coreanos 
cambian completamente»






